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КОРЕПАНОВ. Еще раз напоминаю, просьба занимать рабочие места и, 

естественно, зарегистрироваться. Итак, уважаемые коллеги, кворум для 
проведения заседания Думы составляет 25 депутатов. В этом зале согласно 
регистрации присутствует 39 депутатов, т.е. необходимое количество депутатов 
для проведения заседания областной Думы имеется.  

Поэтому в соответствии со статьей 62 Регламента Тюменской областной 
Думы объявляю очередное, двенадцатое заседание Тюменской областной Думы 
шестого созыва открытым (гимн). 

Уважаемые коллеги, в работе нашего заседания принимают участие 
Сарычев Сергей Михайлович, Руцинский Андрей Иванович, Пономарев Михаил 
Николаевич, Киричук Степан Михайлович, Сафонов Александр Николаевич, 
Аленин Виталий Витальевич, Сердюков Дмитрий Васильевич, Владимиров 
Владимир Александрович, Богинский Михаил Вячеславович, Мелехин Владимир 
Юрьевич, Огородников Дмитрий Олегович, Сушинских Анатолий Михайлович, 
Миневцев Сергей Васильевич, Халин Игорь Николаевич, Еремеев Дмитрий 
Владимирович, Чеботарев Геннадий Николаевич, а также заместители 
Губернатора, руководители аппарата Правительства, работники аппарата 
областной Думы, представители общественных организаций и средств массовой 
информации.  

По сложившейся традиции позвольте мне поздравить с днем рождения 
депутатов областной Думы, отметивших свои дни рождения между заседаниями 
Думы, – это Макаренко Евгений Михайлович, Лосева Инна Вениаминовна, 
Фальков Валерий Николаевич, и отсутствующих на прошлом заседании: Дубровин 
Сергей Валентинович и Конев Юрий Михайлович. 

 Также сегодня день рождения отмечает Чеботарев Геннадий Николаевич, 
председатель Общественной палаты Тюменской области, поэтому я от имени вас 
всех поздравляю его тоже с днем рождения. Желаю всем именинникам, 
отметившим дни рождения, счастья, здоровья, благополучия, успехов, в 
частности, депутатской деятельности.  

А сейчас я слово предоставляю Сарычеву Сергею Михайловичу, 
пожалуйста. 

 
САРЫЧЕВ. Ну, мы также не будем нарушать традицию, позвольте 

поздравить с днем рождения Лосеву Инну Вениаминовну, она у нас 
замечательный председатель комитета, борец за экологию, поэтому многое 
делает, пусть и дальше все получается (аплодисменты). 

Сергей Валентинович Дубровин, он у нас большой энтузиаст дорожного 
строительства, желает, чтобы всегда дорога Ханты-Мансийск – Тюмень была 
идеальной, и много для этого сделал (аплодисменты). 

Самый многодетный отец – Чемезов Олег Леонидович, поздравляем и, 
думаю, что он еще молодой и пусть не останавливается (аплодисменты). 

Можно Евгения Михайловича Макаренко, я просто так скажу: Евгений 
Михайлович Макаренко, поздравляем с днем рождения, а то вдруг что-нибудь 
лишнего скажу (аплодисменты). 
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Валерий Николаевич Фальков, уважаемый ректор, новатор, я думаю, что 
надо всем чаще с ним общаться и прогресс наступит, спасибо Вам 
(аплодисменты). 

Знаете, Геннадий Николаевич Чеботарев – замечательный человек, это 
легенда Тюменской области, руководил в славные годы тюменским комсомолом, 
когда каждый год принимал по 20 – 25 тыс. молодых бойцов на всесоюзные 
ударные комсомольские стройки, сейчас возглавляет Общественную палату, 
ведет очень большую работу для согласия в обществе. 

Геннадий Николаевич, поздравляем (аплодисменты). 
 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, хотел бы сказать, что 9 октября 

состоялась встреча депутатов Тюменской областной Думы с митрополитом 
Тобольским и Тюменским Димитрием, в ходе которой ряд депутатов были 
отмечены благодарностью митрополита за помощь в создании иконы святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия для Абалакского монастыря Тобольско-
Тюменской епархии, в частности, благодарности были объявлены Артюхову 
Андрею Викторовичу, Богославцу Богдану Иосифовичу, Левченко Ивану 
Григорьевичу, Казанцевой Тамаре Николаевне, Коневу Юрию Михайловичу, 
Крупину Александру Васильевичу, Майеру Владимиру Яковлевичу, Моргуну 
Андрею Анатольевичу, Мореву Сергею Николаевичу, Салмину Алексею 
Павловичу, Ширыкалову Александру Борисовичу, Юхневичу Юрию 
Болеславовичу, Яшкину Николаю Николаевичу. 

Тем, кто был на этой встрече, владыка Димитрий лично вручил эти 
благодарности. Тем же, кто не был на этой встрече, так я понял, что мы 
разложили по рабочим местам эти благодарности. 

Хотелось бы сказать, что Токарчуку Николаю Анатольевичу была вручена 
благодарность, или благодарственное письмо, на фестивале в Абалаке в мае 
текущего года. 

Надо сказать, на встрече владыкой Димитрием был высказан ряд просьб в 
адрес депутатов. Я полагаю, что мы, я имею в виду депутаты, сделаем все, чтобы 
реализовать те просьбы, которые были высказаны владыкой Димитрием на этой 
встрече. 

Уважаемые коллеги, переходим к процедуре награждения. 
 
ДИКТОР. Награду вручает главный федеральный инспектор по 

Тюменской области аппарата полномочного представителя Президента РФ в 
УрФО Руцинский Андрей Иванович. 

За многолетний добросовестный труд, высокий профессионализм, большой 
вклад в развитие законодательства и активную общественно-политическую 
деятельность Тюменской области Благодарность полномочного представителя 
Президента РФ в УрФО объявляется Коневу Юрию Михайловичу, заместителю 
председателя комитета Тюменской областной Думы по аграрным вопросам и 
земельным отношениям (аплодисменты). 

Спасибо, Андрей Иванович. Для вручения награды приглашается 
председатель Тюменской областной Думы Сергей Евгеньевич Корепанов. 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализацию 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской областной 
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Думы награждается Абдуллин Эдуард Раильевич, президент Союза «Торгово-
промышленная палата Тюменской области». 

Спасибо, Сергей Евгеньевич. 
 
КОРЕПАНОВ. А сейчас слово предоставляется Абдуллину Эдуарду 

Раильевичу, президенту Союза «Торгово-промышленная палата Тюменской 
области». 

 
АБДУЛЛИН. Уважаемые Сергей Евгеньевич, уважаемый Сергей 

Михайлович, уважаемые коллеги-депутаты! Благодарю вас за высокую оценку 
моего вклада в развитие Торгово-промышленной палаты Тюменской области. 
Конечно же, это заслуга не только моя, а всего большого коллектива нашей 
организации. 

Торгово-промышленной палате 22 октября исполняется 25 лет с момента 
ее основания, т.е. мы прошли очень большой путь вместе со всей новой Россией, 
и особо хотелось бы сегодня отметить нашу совместную работу с целым рядом 
депутатов, которые присутствуют здесь, в зале, и хотелось бы сказать в их адрес 
самые добрые слова. 

С Андреем Викторовичем Артюховым мы совместно реализуем проект 
«Дом для молодой многодетной сельской семьи».  

С Лосеваой Инной Вениаминовной мы реализуем совместно проект 
«Достойный труд».  

Фальков Валерий Николаевич поддержал наше сотрудничество по 
внедрению регионального стандарта кадрового обеспечения промышленного 
роста Тюменской области. 

Ульянов Владимир Ильич, совместно с ним мы работаем по созданию в 
Тюменской области институтов альтернативного арбитражного разбирательства. 

С Токарчуком Николаем Анатольевичем нас связывает давнишняя работа 
по Крыму, в частности, мы помогали и помогаем, оказываем помощь нашему 
подшефному Черноморскому району Республики Крым и отдельно подшефному 
кораблю, сторожевому кораблю «Ладный», также мы с ним участвуем в проекте 
«Детские сады детям». 

С Кашкаровой Еленой Витальевной мы совместно организовали и провели 
областные форумы «Семья». 

С Майером Владимиром Яковлевичем мы активно работаем по проведению 
каждый год благотворительного мероприятия «Елка желаний» для детей из 
малоимущих семей в г. Тобольске. 

12 апреля 17-го года при поддержке Тюменской областной Думы и 
Тюменского госуниверситета совместно с компанией «РАСТАМ» мы провели в 
этом зале первую практическую конференцию, посвященную обеспечению 
безопасности бизнеса как фактор противодействия коррупции. Это продолжение 
совместной работы с Правительством Тюменской области согласно поручению 
Губернатора, которой мы занимаемся с 14-го года, ведем реестр предприятий, 
присоединившихся к антикоррупционной хартии, и на сегодняшний день 
Тюменская область лидер по этому направлению работы, и 1 718 предприятий 
являются подписантами антикоррупционной хартии. 

Также мы принимали участие в разработке Стратегии развития 
[деятельности] Тюменской областной Думы 6-го созыва. За это время многое 
сделано, но предстоит сделать еще больше. Мы всех приглашаем к 
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сотрудничеству в совместной работе с Торгово-промышленной палатой 
Тюменской области и в качестве законодательной инициативы предлагаем 
рассмотреть в 2018 году написание закона о Торгово-промышленной палате 
Тюменской области. Благодарю за внимание (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Эдуард Раильевич.  Я полагаю, что мы и 

впредь будем сотрудничать с вами самым тесным образом. Успехов Вам. 
Уважаемые коллеги, продолжим заседание. Я напоминаю, что для того 

чтобы уйти и покинуть заседание Думы до конца заседания, депутатам 
необходимо направить в мой адрес просьбу такую, чтобы мы определились по 
этому вопросу. Мобильные телефоны, разумеется, всем желательно выключить 
или убрать громкость до предела. 

Значит, прежде чем переходить к обсуждению проекта повестки дня, 
коллеги, я бы хотел сразу проголосовать вот по такому вопросу. От трех 
депутатов поступили мне письменные просьбы, чтобы их отпустить в 
определенное время с заседания Думы. У всех причины уважительные. 

Нак Игорь Владимирович просится, чтобы уйти с заседания Думы в  
12 часов 30 минут, Артюхов Андрей Викторович в 11.30 и Фальков Валерий 
Николаевич в 11.45. 

Давайте проголосуем списком, кто за то, чтобы наших коллег отпустить с 
заседания Думы.  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Ну и хотел бы обратить внимание, коллеги, у нас в настоящее время на 

начало Думы отсутствует семь депутатов, еще три покинут когда зал заседания, 
будет 10 депутатов отсутствовать, поэтому при режиме голосования просьба быть 
внимательными, не разговаривать с соседом, понять вопрос, какой поставлен, и 
как уже голосовать. 

Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ. А сейчас, коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. Она в соответствии с Регламентом, соответственно, была 
рассмотрена на Совете Думы, сформирована по предложению комитетов, 
разумеется, и комиссии областной Думы. Предлагается принять ее за основу. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать.  
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Ну а сейчас традиционно выслушаем, у кого какие есть предложения по 

повестке дня.  
Значит, я вношу такое предложение: в План работы Тюменской областной 

Думы внести некоторые изменения в связи с тем, что есть необходимость в 
проведении форума молодых депутатов УрФО и Собрания молодых депутатов 
при Тюменской областной Думе. Это предложение внесено комитетом Тюменской 
областной Думы. 

И вот у Ковина Владимира Анатольевича тоже есть предложение. 
Пожалуйста, Владимир Анатольевич. 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, добрый день! Предлагаю дополнить 

повестку нашего сегодняшнего заседания Тюменской областной Думы вопросом о 
награждении Почетной грамотой Думы Имкеловой Елены Вячеславовны. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, больше, я так понял, что вопросов и 

предложений нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы включить в перечень вопросов для рассмотрения на 

сегодняшнем заседании Думы вопрос о внесении изменений в План работы 
Тюменской областной Думы на 2017 год, я обосновал необходимость этого 
предложения, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Ну и второе предложение, оно не меняет повестки дня, просто в 37-й 

вопрос наряду с теми кандидатурами, которые уже есть в повестке, добавляется 
еще одна кандидатура, которую вносит комитет по аграрной политике. 

Кто за включение о награждении Почетной грамотой еще одного человека, 
прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Подсказывают, действительно, мы поправки проголосовали, а в целом за 

повестку я не проголосовал.  
Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы повестку принять в целом с учетом тех 

поправок, за которые мы проголосовали, прошу проголосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
А сейчас рассматриваем, я уже сказал, 2-й вопрос повестки дня. 
Вопрос № 2. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА  ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1556-06  

«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОРЕПАНОВ. Докладывает Токарчук Николай Анатольевич. Пожалуйста, 

Николай Анатольевич. 
 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, законопроектом предлагается установить 

на 2018 год и на плановый период 2019 – 2020 годов преимущество по уплате 
налогов для отдельных категорий налогоплательщиков в виде снижения ставок 
налога на прибыль организаций, налога на имущество организаций и 
освобождения от уплаты транспортного налога.  

Предусматривается продолжение государственной поддержки отдельных 
приоритетных отраслей экономики региона. Основной упор сделан на поддержку 
предприятий в обрабатывающих отраслях, прежде всего осуществляющих 
строительство новых и обновление имеющихся производственных активов. 

Планируется предоставить налоговые льготы держателям инвестиционных 
проектов Тюменской области, резидентам зон экономического развития, 
организациям, заключившим специальный инвестиционный контракт, а также 
индустриальным паркам.   

Законопроект определяет основные параметры налоговой политики, 
проводимые органами власти Тюменской области на предстоящий финансовый 
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год и плановый период, и способствует экономическому развитию региона. Все 
материалы имеются у вас.  

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
данный законопроект в первом и во втором окончательных чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Коллеги, есть ли желающие задать вопросы, 

выступить? Тамара Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос и скажите, в чей адрес 
он адресован? 

 
КАЗАНЦЕВА. Он адресуется Таранову Михаилу Валерьевичу. Я хотела бы 

спросить, скажите, вот за то время, которое мы устанавливаем налоговые льготы 
предприятиям, какие предприятия уже их не получают, встали на ноги и платят 
налоги в наш бюджет? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. 116-й микрофон, пожалуйста, Михаил Валерьевич, 

пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Да, Тамара Николаевна, действительно, мы проводим 

следующую политику. Она заключается, мы исходим из следующего тезиса, о том, 
что государственная поддержка должна оказываться на этапе создания, на этапе 
взлета предприятия. Как только предприятие выходит на окупаемость, то 
налоговые льготы данному предприятию отменяются.  

За достаточно длинный период времени наш закон действует уже много 
лет, и индустриализация Тюменской области действительно уже имеет 
определенную историю. В свое время очень многие предприятия, которые сейчас, 
скажем так, представляют индустриальный облик нашей области, пользовались 
налоговыми льготами.  

Ну, в частности,  я могу сказать о производителях безалкогольных напитков 
и пива. В свое время, когда у нас не было собственного производства подобного, 
мы пригласили крупного инвестора. Был построен завод, некоторое время он 
пользовался налоговыми льготами, налогоплательщик, после того как 
предприятие встало на ноги, налоговые льготы были отменены.  

Даже если вы посмотрите наш закон, вот который мы предложили, проект, 
то вы увидите, что те категории налогоплательщиков, которые представлены в 
законе и которым льготы предоставляются, если в ретроспективе посмотреть, то 
несколько лет назад размер налоговых льгот был выше.  

Теперь льготы постепенно сокращаются, но среди примеров, это и крупные 
производители, скажем так, и переработчики нефти на территории Тюменской 
области, ранее льготы были выше, скажем так, производители металла, которых 
раньше на территории Тюменской области не было, теперь у нас сталелитейный 
завод. Несколько лет назад уровень налоговых льгот у них был выше. Теперь он 
постепенно сокращается. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающие выступить? 

Давайте пару слов я скажу. Уважаемые коллеги, действительно, у кого-то может 
сложиться впечатление, что предоставляем налоговые льготы в 5,7 млрд. руб., а 
сами говорим иногда, что сложно у нас бюджет формируется.  

Я вам скажу, что это вполне обоснованно. Если сравнивать 2016 год, 
потому что за 2017 год еще результатов нет, с 2015-м годом, то по тем 
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предприятиям, которым были предоставлены налоговые льготы, мы получили на 
1 руб. налоговых льгот 3 руб. 10 коп. поступлений в бюджет дополнительно, т.е. 
овчинка стоит выделки. Нам по этому пути надо идти, хотя порой, предоставляя 
налоговые льготы, мы преследуем не только цели, чтобы увеличить доходную 
часть бюджета, в том же 2016 году мы предоставляли налоговые льготы для 
газораспределительных сетей, предоставляли налоговые льготы ряду 
социальных учреждений. 

В первом случае это позволило сдержать тарифы на поставки газа, во 
втором случае это позволило сделать более доступными услуги спорта, культуры 
и т.д. 

Поэтому вот эта практика предоставления налоговых льгот, она себя 
оправдывает, поэтому я просил бы депутатов поддержать нас в этом решении. 

Если нет больше желающих выступить, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его в 

окончательном чтении в ходе настоящего заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Ну и принимаем второе постановление: принять закон в окончательном 

чтении и направить Губернатору для обнародования. 
Прошу включить режим голосования по этому вопросу. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1555-06 «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ 

НА 2018 ГОД КОЭФФИЦИЕНТА, ОТРАЖАЮЩЕГО РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ОСОБЕННОСТИ РЫНКА ТРУДА» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «Об установлении на 2018 год коэффициента, 
отражающего региональные особенности рынка труда». 

Законопроект разработан в соответствии с Налоговым кодексом РФ, 
предусматривающим право субъектов РФ устанавливать на соответствующий 
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календарный год коэффициент, отражающий региональные особенности рынка 
труда. 

Региональный коэффициент устанавливается в целях индексации размера 
фиксированных авансовых платежей по налогу на доходы физлиц от 
осуществления некоторыми категориями иностранных граждан трудовой 
деятельности по найму в РФ на основании патента, выданного в соответствии с 
нормами федерального закона. 

Налоговым кодексом РФ установлены особенности исчисления суммы 
налога на доходы физлиц и подачи налоговой декларации указанной категорией 
налогоплательщиков. 

Региональный коэффициент в 2018 году предлагается сохранить на уровне 
2017 года и установить его в размере 2 тыс. 636 руб. Исходя из этого, стоимость 
патента иностранным гражданам в 2018 году должна составить 5 тыс.  
339 руб. в месяц против 5 тыс. 134 руб. в текущем году. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам Тюменской 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, вопросы, желающие выступить? Пожалуйста, 

Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос к Татьяне Львовне. Вот, значит, мы 

устанавливаем в месяц оплату для иностранных граждан, а часть из них являются 
гражданами, бывшими гражданами РФ, по разным причинам они уехали, 
например, на ту же Украину, сегодня возвращаются. И у меня даже есть такой 
случай, вот я уже сейчас занимаюсь с УФМС, со службой, значит, женщина, 
которая здесь проживает, имея временное разрешение на проживание, зарплата 
у нее 11 тыс. руб. 

Если мы устанавливаем 5 тыс. 338 руб. в месяц оплату, то на какие деньги 
она будет жить и еще содержать двоих малолетних детей? Вот мне это 
непонятно. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Татьяна Львовна, пожалуйста. 
 
КРУПИНА. Ну, в данном случае, наверно, это можно рассматривать как 

частный случай. Я в качестве статистики могу сказать, что в текущем году 
количество патентов, которые оформлены иностранными гражданами, порядка  
15 тыс. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Артем Николаевич хотел 

вопрос задать, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Тоже вопрос будет к Татьяне Львовне. Татьяна Львовна, вот 

скажите, пожалуйста, вот в разрезе 3 лет: 2015-й, 2016-й, 2017-й годы, у нас 
динамика по приобретению патентов иностранными рабочими снижается, мы 
стабильны от года к году, или увеличивается? 
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КРУПИНА. Если говорить о динамике: 2015 год – это 12,5 тыс.,  
16-й – 16 тыс. 900 и по по 17-му, как я уже сказала, ожидаемая оценка порядка  
15 тыс. патентов. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Коллеги, больше вопросов 

нет, желающих выступить тоже не записалось. Давайте будем принимать 
постановление. 

Предлагается принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Пожалуйста, режим голосования. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. Предлагается принять закон в 

окончательном чтении и направить Губернатору для обнародования. 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1554-06 «О ЕДИНОЙ ДАТЕ 
НАЧАЛА ПРИМЕНЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПОРЯДКА ОПРЕДЕЛЕНИЯ 

НАЛОГОВОЙ БАЗЫ ПО НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
ИСХОДЯ ИЗ КАДАСТРОВОЙ СТОИМОСТИ ОБЪЕКТОВ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, в соответствии с Налоговым кодексом РФ 

в период с 1 января 2015 года на 1 января 2020 года законодательные органы 
госвласти субъектов РФ устанавливают единую дату начала применения на 
территории соответствующих субъектов РФ порядка определения налоговой 
базы, исходя из кадастровой стоимости объектов налогообложения. 

Переход на новую систему налогообложения является обязательным для 
всех регионов.  

Для исключения резкого роста налоговой нагрузки для граждан Налоговым 
кодексом РФ предусмотрен переходный период, в течение которого при 
исчислении налога на имущество физлиц предлагается применить понижающие 
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коэффициенты, ежегодно, на протяжении 4 лет, сумма налога будет возрастать на 
20%. 

Представленным законопроектом предлагается установить в Тюменской 
области 1 января 2018 года в качестве единой даты начала применения порядка 
определения налоговой базы по налогу на имущество физлиц, исходя из 
кадастровой стоимости объектов налогообложения. 

К преимуществам нововведения можно отнести тот факт, что кадастровая 
стоимость недвижимости приближена к ее рыночной стоимости, что позволит 
обеспечить более справедливое налогообложение. 

Новая система позволит охватить всех собственников недвижимости, а 
величина налога будет соразмерна стоимости недвижимого имущества. 

В соответствии с действующим законодательством будут сохранены льготы 
пенсионерам, участникам ВОВ и иным социально незащищенным категориям 
населения, и лицам, имеющим заслуги перед государством. 

Ожидается, что в результате перехода на новую модель налогообложения 
в налоговый оборот будут вовлечены ранее не облагавшиеся налогом объекты 
недвижимости, в том числе введенные в эксплуатацию после 1 января 2013 года, 
в отношении которых в налоговые органы не предоставляются сведения об 
инвентаризационной стоимости. 

Предполагается, что законодательные нововведения будут способствовать 
росту доходов местных бюджетов. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам Тюменской 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 

 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос к Михаилу Валерьевичу: а почему такая 

спешка, вот надо принять до 1 января 2020 года чтобы вступил в силу? Мы 
почему-то с 18-го года? Что, у нас такое богатое население, что мы прямо вот 
сразу с корабля на бал? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Таранов Михаил Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Тамара Николаевна, дело в том, что мы, в принципе, 

получается, уже в хвосте процесса. Большинство субъектов РФ уже перешли на 
новую систему налогообложения и живут в новых реалиях. 

Мы приняли решение о переходе на новую систему налогообложения от 
кадастра по нескольким причинам. 

Причина первая – мы готовы к этому, поскольку сформирована и новая 
кадастровая стоимость, в ноябре 2016 года осуществлена очередная переоценка. 
В ходе этой переоценки более тщательно подошли ко всем вопросам, связанным 
с некорректным установлением кадастровой стоимости прежде, т.е. постарались 
максимально исключить случаи, чтобы кадастровая стоимость не 
соответствовала объективной цене недвижимости. Это первый момент. 

Второй момент заключается в том, что Тюменская область – это один из 
субъектов с очень бурно растущим вводом жилья и у нас очень много новостроек. 
Но дело в том, что налог на имущество от инвентаризационной стоимости, 
который мы уплачиваем с вами сейчас, он платится от инвентаризации; по 
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объектам недвижимости, введенным в эксплуатацию после 1 января 2013 года, в 
соответствии с решением федерального Правительства инвентаризационная 
стоимость не присваивается. В результате из-под налогообложения вышло 
порядка 120 тыс. объектов, которые были введены в эксплуатацию после 1 января 
2013 года, это все новостройки, т.е. большое количество собственников налог на 
имущество в принципе не платят.  

Мы считаем эту ситуацию несправедливой, налогообложение должно быть 
всеобщим, и по этому основанию мы предлагаем установить единую дату 
введения налога на имущество от кадастра в Тюменской области – с 18-го года. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Тамара Николаевна, я могу 

добавить, что из 6 субъектов Уральского федерального округа Челябинская 
область, ХМАО, Курганская область уже, а Ямал, простите, уже внедрили это. Так, 
Селюков Михаил Викторович, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Михаил Валерьевич, наверно, к 

Вам вопрос тоже, у меня обратный ровно вопрос будет.  
У нас законодатель федеральный норму ввел с 14-го года, т.е. в принципе, 

все субъекты с 1 января 15-го года должны были облагать по кадастровой 
стоимости объекта, мы 3 года не облагали, фактически допустили принцип 
неравенства налогоплательщика перед государством, т.е. какая-то часть жителей, 
допустим, Тюмени, платили налог, какая-то – не платили.  

И сегодня очень много говорится о том, что введение по кадастровой 
стоимости это плохо, но по факту-то мы с вами на комитете посчитали, что если 
бы Тюменская городская Дума не увеличила ставки с 01 до 03, то люди бы 
платили меньше. У меня вот в связи с этим вопрос: а вот то, что мы 3 года с 
людей налоги не брали, у нас выпадающие доходы по 100 млн. в год, это чья-то 
недоработка, или это мы умышленно некую льготу предоставили? 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Михаил Валерьевич, пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Мы должны понимать о том, что мы говорим о налогообложении 

населения. Тема достаточно щекотливая, и любые поспешные решения в этой 
сфере, они, скажем так, недопустимы.  

Мы хотели посмотреть, каким образом будет складываться практика 
налогообложения в других субъектах. Что будет происходить с динамикой 
поступления налогов других субъектов?  

Кроме того, мы должны были оценить, насколько мы готовы к тому, чтобы 
перейти на новую систему налогообложения.  

За эти годы мы посмотрели, как обстоит ситуация с поступлениями налогов 
у других субъектов, какая сложилась правоприменительная практика, далее, 
перевод на кадастр по налогу на недвижимость, уплаченный физическим лицам.  

С одной стороны, действительно это очень справедливая система 
налогообложения, поскольку она обеспечивает всеобщность налогообложения, с 
другой стороны, с точки зрения фискальной, с точки зрения бюджетов, ее 
результат, ее последствия неоднозначны для разных бюджетов.  

Если с точки зрения поступления и роста доходов для городов – это 
однозначно плюс, то для деревень – это скорее минус. Мы должны были оценить 
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ситуацию, поскольку выпадающие доходы, которые возникнут в сельской 
местности, должны быть сбалансированы за счет вышестоящего бюджета. Мы 
должны были понять, насколько будет серьезной ситуация в этом вопросе.  

Кроме того, как я уже отметил ранее, должна была быть в наличии 
объективная кадастровая оценка. Мы приложили максимум усилий, которые 
возможны, для того чтобы кадастровая оценка, принятая и утвержденная в конце 
2016 года, была объективной. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста.  
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Тоже у меня к представителям 

Правительства вопрос. Вот ввиду принятия данного законопроекта в последнее 
время, проводя личные приемы, общаясь с трудовыми коллективами нашей 
области, в том числе в городах и районах, всегда старался уточнить у населения: 
понимают ли они понятие кадастровой стоимости и алгоритм действия того 
закона, который мы сегодня будем принимать.  

И на самом деле всего лишь небольшое количество людей понимают 
механизм действия. Вот в связи с этим вопрос: какие-то дополнительные меры 
применяются для информирования населения, и как вы, в принципе, считаете, 
вообще нам нужно об этом больше говорить, разъяснять населению? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Михаил Валерьевич, пожалуйста. 

 
ТАРАНОВ.  Несомненно, определенные мероприятия по информированию 

населения проводятся, и будут проводиться. В любом случае, ну даже 
сегодняшняя наша с вами беседа, наш разговор, он будет доступен для многих 
людей, и в любом случае я хотел бы еще раз подчеркнуть о том, что 
предлагаемая система налогообложения априори более справедливая, поскольку 
каждый налогоплательщик будет платить соразмерно своему благосостоянию, это 
справедливо. 

Кроме того, в предлагаемой системе налогообложения уже как бы красной 
нитью прошит принцип социальной справедливости. В чем он заключается? 

Ну, первое, социально незащищенные категории населения и категории 
населения, имеющие заслуги перед государством, такие как пенсионеры, такие 
как герои, такие как участники всевозможных военных конфликтов, они от уплаты 
налога по своей собственности освобождены. 

Второе, в системе прошита система вычетов так называемая, в рамках 
которой каждый налогоплательщик имеет право воспользоваться налоговым 
вычетом. Размер вычета примерно таков: по квартире – это 20 кв. метров; по 
жилому дому – это 50 кв. метров, т.е. это тот, скажем так, метраж вашей 
собственности, который налогом облагаться не будет. 

В результате, скажем так, все маломерные квартиры и маломерные дома, 
которые априори принадлежат людям несостоятельным, налоговая нагрузка на 
них будет снижена. 

В некоторых случаях в сельской местности, мы понимаем, что очень 
большое количество у нас с вами домов, которые не превышают 50 кв. метров, в 
принципе, люди будут освобождены от уплаты налога. 

Мы полагаем, что это достаточно справедливо. Спасибо, все на этом. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Артем Николаевич, к 
сказанному я могу добавить, …только что прошло заседание фракции «Единая 
Россия», там тоже была высказана озабоченность тем, чтобы все-таки в большей 
степени информировать население по этим новациям, и я дал поручение Буровой 
Юлии Евгеньевне, чтобы организовали цикл материалов в газете «Тюменские 
известия» и на телевидении с участием как депутатов, так и представителей 
Правительства по разъяснению населению вот этих наших новаций. Спасибо. 

Левченко Иван Григорьевич, Ваш вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос Михаилу Валерьевичу. Михаил Валерьевич, простой 

пример, потому что сейчас очень много вокруг этого вопроса ажиотажа СМИ 
поднято. Квартира в Тюмени 80 кв. метров, минус 20 кв. метров, в среднем 
сколько будет человек платить налог? 

 
ТАРАНОВ. Априори ответить на этот вопрос я не могу, поскольку ставку 

налогообложения определяют органы МСУ по своему усмотрению. В зависимости 
от размера ставки будет зависеть и размер налога. 

Ставка может быть установлена от 0 до 0,3%. Ну, давайте посчитаем 
сначала максимальный вариант, если, который может иметь место быть. 
Квартира, сказали, 80 квадратов, да, но давайте предположим, что ее стоимость 
может составлять порядка 3,5, наверно, да, 4 млн. руб., тут же я расчет приведу 
при вас. Ну, берем 3 500, скажем так, кадастровую стоимость этой квартиры, 
умножаем на 0,3%, и делим на 5, у нас 20% – это ¼, делим на 4, умножаем на 3. 
Примерная сумма налога может составить около 8 млн. [тыс.] руб., 7 800, 
примерно 8 млн. [тыс.] руб., это с учетом вычета, по истечении переходного 
периода, о чем, уже об этом говорилось. 7 тыс. 800 руб. по истечении переходного 
периода. Переходный период у нас с вами истечет в 2022 году, т.е. платежка на  
7 тыс. 800 придет в декабре 2023 года. 

До этого момента предусмотрен переходный период, т.е. сумма 
налогообложения, сумма налога будет расти постепенно, скажем так, можно 
предположить, что в настоящий момент владелец такой квартиры, если ему 
традиционная стоимость установлена и, соответственно, она примерно 
объективна, сумма налога может быть порядка 2 тыс., может быть, чуть выше, 
состоять, поэтому примерный рост налога, мы можем предположить, порядка 5, 
может быть, 6 тыс. руб. 

Вот эти 5 – 6 тыс.  руб. роста будут постепенно предъявляться 
налогоплательщику в течение 5 лет по 1/5. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Артем Николаевич, пожалуйста, Ваш второй 

вопрос. 
 
ЗАЙЦЕВ. Михаил Валерьевич, вот еще такой вопрос: законодатель, 

федеральный законодатель дал право муниципалитету, им самим определять 
ставку налога, т.е. от 0,1 до 0,3. Скажите, пожалуйста, со стороны Правительства 
Тюменской области в адрес муниципалитетов, соответственно, нашей области 
какие-то рекомендации выдавали или они сами принимают решение, какую ставку 
им установить? Тем более что вот буквально вчера появилась информация, что 
наш областной центр планирует принять максимальную ставку 0,3. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Михаил Валерьевич, пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Мы все знаем, что органы местного самоуправления – это 

отдельная ветвь власти, которая самостоятельна в принятии собственных 
решений.  

Кроме того, речь идет о местном налоге, который в полном объеме будет 
поступать в местный бюджет. Поэтому каждый орган местного самоуправления 
вправе принимать решения, исходя из конкретной экономической и социальной 
ситуации, которая на территории муниципального образования, и, 
соответственно, уровень налогового бремени и его приемлемости, муниципалитет 
будет принимать самостоятельно решение, поскольку мы понимаем, что 
социально-экономическое развитие и уровень социально-экономического 
развития наших муниципалитетов отличается. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Михаил Валерьевич, спасибо. Слово для выступления 

предоставляется Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, сама вот тема разговора или тема данного 

закона, она весьма сложна для населения, поскольку налоги – всегда больно для 
конкретного человека. И даже вот Михаил Валерьевич очень долго считал и сразу 
ошибся, вошел в миллионы, а не в тысячи рублей. 

 Поэтому здесь необходимо провести достаточно длительную, может быть, 
и широкую кампанию по разъяснению населению вот этой обязанности по уплате 
налогов, тем более есть проблема еще и кадастровой оценки населением.  

Поэтому у нас есть хороший опыт – это Департамента по социальной 
защите, когда они по пенсионным вопросам выпускали специальные бюллетени, 
где с примерами, конкретно все разъяснялось и довольно массово 
распространялось бесплатно. Поэтому я просил бы органы исполнительной 
власти области использовать этот опыт и в данном вопросе. Спасибо.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, коллеги. Больше желающих выступить нет? 

Давайте будем принимать постановление.  
Предлагается принять к рассмотрению предложенный проект закона. 

Принять его в первом чтении и рассмотреть на данном заседании в 
окончательном чтении.  

Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 36 
Против    -  2 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. Предлагается принять закон в 

окончательном чтении и направить Губернатору для обнародования, таким 
образом, постановление принять в целом.  
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Прошу включить режим голосования.  
 
За    - 36 
Против    -  2 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1557-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области 
«О государственной поддержке инвестиционной деятельности в Тюменской 
области».  

Представленный вашему вниманию законопроект с целью реализации 
целевой модели наличия и качества регионального законодательства о 
механизмах защиты инвесторов и поддержки инвестиционной деятельности 
предлагает ввести норму, предусматривающую, что вновь принятые законы 
Тюменской области, ухудшающие условия предоставления государственной 
поддержки, не применяются в отношении инвесторов в период реализации 
инвестиционных проектов.  

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам Тюменской 
областной Думы принять данный законопроект в первом и во втором 
окончательных чтениях.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни 

других. Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект 
закона, принять его в первом чтении и рассмотреть на данном заседании в 
окончательном чтении.  

Кто за то, чтобы поддержать это предложение комитета, прошу 
проголосовать.  

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято, принимаем второе постановление.  



17 

 

Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 
Губернатору для обнародования и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1551-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 1 И 1.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «О НАЛОГЕ НА ИМУЩЕСТВО ОРГАНИЗАЦИЙ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ТОКАРЧУК. Комитет рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской 

области «О внесении изменений в статьи 1 и 1.1 Закона Тюменской области  
«О налоге на имущество организаций». 

Законопроектом предлагается расширить категорию объектов недвижимого 
имущества, в отношении которых налоговая база по налогу на имущество 
организаций определяется как кадастровая стоимость. 

В действующей редакции областного закона предусмотрено, что налоговая 
база как кадастровая стоимость объектов недвижимого имущества определяется 
в отношении административно-деловых центров, торговых центров, комплексов 
общей площадью свыше 10 тыс. кв. метров и помещений в них, введенных в 
эксплуатацию до 1 января 2010 года. 

С 1 января 2018 года предполагается расширить указанный перечень, 
включив в него объекты площадью свыше 8 тыс. кв. метров, введенные в 
эксплуатацию до 1 января 2012 года. 

В целях исключения резкого роста налоговой нагрузки по указанным 
объектам предлагается на 2018 год установить ставку налога на имущество 
организаций по таким объектам 1,5%, а в 2019 году и последующие годы – 2%. 

Следует также отметить, что ныне действующая редакция закона о налоге 
на имущество организаций в целях исчисления налога в отношении указанных 
объектов недвижимости предусмотрен налоговый вычет в части, налоговая база 
уменьшается на величину кадастровой стоимости 150 кв. метров площади 
объектов недвижимого имущества на одного налогоплательщика по отношению 
одного объекта по выбору налогоплательщика. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам Тюменской 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
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Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 
и рассмотреть в окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  1 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. Предлагается принять закон в 

окончательном чтении и направить Губернатору для обнародования. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1553-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 

ТОКАРЧУК. Комитет рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской 

области «О внесении изменений в статью 1 Закона Тюменской области  
«О транспортном налоге», в частности, с 1 января 2018 года из-под действия 
льгот предлагается вывести налогоплательщиков – физлиц, владеющих 
легковыми автомобилями с мощностью двигателя свыше 100 л. с. 

Также законопроектом предлагается ввести ограничения по льготному 
налогообложению для налогоплательщиков – владельцев дорогостоящих 
легковых автомобилей свыше 3 млн. руб.  

Для указанной категории налогоплательщиков предусматривается 
повышающий коэффициент, в зависимости от стоимости автомобиля и года его 
выпуска. 

Данные изменения направлены на увеличение доходов регионального 
дорожного фонда, а также на исключение возможных злоупотреблений со 
стороны недобросовестных налогоплательщиков, оформляющих дорогостоящие 
легковые автомобили на лиц, отнесенных к льготным категориям. 

Одновременно во избежание увеличения налоговой нагрузки предлагается 
сохранить налоговые льготы для социально незащищенных слоев населения. 
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Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам областной 
Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Николай Анатольевич. Тамара Николаевна, 

Ваш вопрос, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос к Михаилу Валерьевичу. Вот скажите, 

пожалуйста, если такая ситуация сложится: купил богатый человек шикарный 
автомобиль, потом попал в аварию, отремонтировал и продал его по дешевой 
цене, и купил там кто-то, у кого есть такая возможность, ну, может быть, там за 
миллион. 

Вот теперь следующая нагрузка налоговая будет уже на этого покупателя 
возложена, да, или как, по-другому? 

 
ТАРАНОВ. Налог уплачивает владелец автомобиля. Если владельцем 

автомобиля в органах ГИБДД зафиксировано определенное лицо, квитанция 
будет направлена данному физическому лицу, владельцу, ну, или покупателю 
автомобиля, последнему покупателю автомобиля. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Селюков Михаил 

Викторович, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. У меня вопрос к Татьяне Львовне 

будет. Татьяна Львовна, вот мы сейчас снижаем льготу по транспортному налогу 
со 150 л.с. до 100 л.с. Вот мы сегодня уже практически находимся в очередном 
избирательном цикле, выборы Президента на носу, и для чего вот такая спешка, 
почему это не сделать, допустим, в следующем году? 

 
КРУПИНА. Мы в данном случае формируем  с вами налоговую политику 

на предстоящий 3-летний период. Мы оцениваем в том числе необходимый 
размер средств с тем, чтобы завершить серьезные инфраструктурные проекты, 
те, которые сейчас начаты. Поэтому учитываем все источники, в том числе и тот, 
который сейчас мы с вами обсуждаем. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Садовников, пожалуйста, 

Ваш вопрос. 
 
САДОВНИКОВ. У меня тоже вопрос к Татьяне Львовне. Скажите, 

пожалуйста, вот исходя из законопроекта, понятно, что те люди, кто уже 
приобрели эти транспортные средства, они также попадают под уплату этого 
налога. Получается так, как бы закон обратной силы. Условно говоря, люди 
рассчитывали, покупая автомобили не мощные, они рассчитывали на то, что они 
не будут уплачивать этот налог, а действие уже распространяться будет. 

Вот с этим вопрос: скажите, пожалуйста, с чем связано именно принятие в 
такой редакции этого закона? 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Татьяна Львовна, к Вам вопрос. 
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ТАРАНОВ. Позвольте, я прокомментирую эту ситуацию. Мы анализировали 
уровень налогового бремени, который возникает на владельцев автомобилей от 
100 до 150 лошадей мощностью и пришли к пониманию о том, что в общем 
объеме затрат по содержанию годовому данного автомобиля, куда мы включаем и 
траты, связанные с приобретением бензина, траты, связанные с проведением 
техосмотра, необходимые иные траты, которые несет автовладелец по 
содержанию своего автомобиля, так вот, уровень налога составляет порядка 5%, 
т.е. в общем содержании автомобиля сумма налога невелика и доля налога 
невелика.  

Более того, автомобиль от 100 до 150 лошадиных сил априори нельзя 
отнести к автомобилям бюджетным, т.е. стоимость этих автомобилей уже 
достаточно велика. Если машины до 100 лошадиных сил, да, действительно, это 
российский автопром, это маломощные машины, содержание которых, в 
принципе, обходится более бюджетно, более дешево, соответственно, себе 
позволить могут люди несостоятельные, то автомобиль от 100 лошадиных сил 
уже приобретает человек достаточно состоятельный, но при этом сумма налога, 
которую он будет уплачивать, невелика. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Вопросов больше нет. Слово 

для выступления предоставляется Зайцеву Артему Николаевичу, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, я считаю, 

абсолютно справедливо Владимир Ильич заметил, что любое повышение налогов 
достаточно тяжело воспринимается населением.  

На мой взгляд, мера абсолютно не популярная, ту, которую мы сегодня 
будем принимать, она несвоевременная, и население сегодня не готово к таким 
изменениям.  

Мы просто отменяем действие льготы, и начинает действовать ставка  
30 руб. с одной лошадиной силы на автомобили от 100 до 150 лошадиных сил.  

Вот мы должны понимать, что автопроизводители в последние годы 
выпустили огромное количество автомобилей непосредственно в этих 
диапазонах. И население, конечно, активно покупало данные транспортные 
средства, надеясь не платить дополнительные налоги.  

Со следующего года семья в среднем вынуждена будет дополнительно, 
учитывая постоянный рост цен на бензин, постоянно дорожающий полис ОСАГО, 
оплачивать еще и дополнительно налог на автотранспорт в размере от 3 до 4, а 
то и до 5 тыс. руб. в среднем. Для многих это достаточно ощутимая нагрузка, 
учитывая, что и автомобили у большинства куплены в кредит.  

Понимая сегодня, что данный законопроект был рекомендован комитетом 
по бюджету к принятию Думой, соответственно, он будет принят. Я думаю, стоит 
задуматься об изменениях ставок данного налога. Для справки: уважаемые 
коллеги, ставка налога в данной категории технических показателей меньше у 
следующих регионов, наших соседей: ХМАО, ЯНАО, а также в Алтайском крае, 
Курганской и Оренбургской областях. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Слово для выступления 

предоставляется Левченко Ивану Григорьевичу. Пожалуйста, Иван Григорьевич. 
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ЛЕВЧЕНКО.  Мы считаем, что отмена льготы до 150 л.с. также 
несвоевременна. Население у нас не богатеет. То, что касается, Вы сказали про 
российский автопром, это не так. Практически все новые модели «АвтоВАЗа» идут 
более 100 л.с., туда же попадают уазы «Хантер», «Патриот», это именно те 
машины, на которых ездит наше население, «Рено Логан» туда попадает, 
«Солярис» туда попадает, т.е. сейчас мы опять переложим этот налог именно на 
ту категорию людей, которые, ну, не являются состоятельными, как Вы сказали, 
т.е. менее 100 л.с., ну это классика «АвтоВАЗа», которых практически уже, 
наверно, нет, и она не выпускает. 

Мы считаем, что этот законопроект несвоевременен в сложившейся 
экономической обстановке в стране. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Иван Григорьевич. Слово предоставляется 

Селюкову Михаилу Викторовичу. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Действительно, со всех сторон 

уже сыплются мнения, что налог несвоевременный, уменьшение льготы. 
Я еще раз повторюсь, мы находимся в очередном избирательном цикле, и 

вот такими вещами мы дестабилизируем ситуацию перед выборами Президента 
на территории, потому что люди не понимают, как депутаты областной Думы на 
одном заседании дают вначале льготу 5,7 млрд. таким-то там, хотя бы и 
производственным компаниям, но тем не менее люди не понимают, как депутаты 
областной Думы дают торговым центрам фактически льготы, устанавливая  
8 тыс. кв. метров ограничение по взиманию, по кадастровой стоимости, и тут же 
одновременно вводят не ограничения, а снижают льготу, которой пользовались 
очень многие люди в Тюменской области, это десятки тысяч людей. 

Поэтому в связи с этим у меня будет предложение. Сергей Евгеньевич, я 
написал его письменно, распространить вступление закона, этого закона, в силу с 
1 января 2019 года, т.е. фактически перенести вступление не с 1 января  
18-го года, а с 1 января 19-го года. 

 
КОРЕПАНОВ. Передайте, хорошо. Это у нас в постановлении должно 

быть отражено, так ведь, да? 
 
СЕЛЮКОВ. Это предложение мое. 
 
КОРЕПАНОВ. Я понял, я поставлю на голосование. Владимир Ильич, 

пожалуйста, Вам слово. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, ну при чем здесь выборы-то? Давайте 

думать о жизни, а не о выборах. Если мы о жилье говорили, там это насущно для 
человека, то автомобиль-то уже это, так будем говорить, дополнительное 
качество жизни. Поэтому давайте мухи отдельно, котлеты отдельно. Мы 
последовательно должны наращивать нашу доходную часть, и это мы делаем 
последовательно и аккуратно, не залпово, постепенно. Поэтому я не вижу 
проблемы, что кто-то тут резко сразу у нас обнищает с этим размером налоговых 
выплат в бюджет и муниципальных образований, и Тюменской области. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо, Владимир Ильич. Значит, Нефедьев у 
нас, Владимир Александрович, скажи, пожалуйста, по этому предложению о 
вступлении в силу закона с более позднего срока какова модель, вернее, 
механизм рассмотрения этого вопроса? Мы должны принять этот закон, а потом 
предоставить возможность внести поправки, на комитете чтобы рассмотрели, или 
как? 

 
НЕФЕДЬЕВ. Сергей Евгеньевич, должно быть заключение прежде всего по 

данному предложению, которое поступило в Ваш адрес, комитета, да. 
 
КОРЕПАНОВ. Хорошо. Тогда давайте так, значит, пожалуйста, Селюков 

Михаил Викторович. 
 
СЕЛЮКОВ. …т.е. я вношу предложение в закон, прошу поставить на 

голосование, чтобы распространить действие этого закона с 1 января 19-го года. 
Это снизит накал страстей, и с 1 января 19-го года, когда мы введем этот 
законопроект, снизим эту льготу, люди получат свои расчеты по этому налогу 
только в 20-м году. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Артюхов Андрей Викторович, Вам 

тоже слово по этому вопросу. 
 
АРТЮХОВ. Михаил Викторович, Вы не правы, значит, наша регламентная 

комиссия сказала правильно. Вот мы уже не раз с этим сталкивались, вот так вот 
нельзя вносить, вот так вот внес и имею право. Вы не имеете права на самом 
деле, почитайте Регламент. Бюджет планируется, практически уже все сверстано, 
и вдруг Вы говорите, вот на год позже. Это серьезные большие суммы, поэтому 
делайте как положено, вносите поправку, комитет рассмотрит, будет заключение. 
У нас впереди еще ноябрьская Дума и другие, ради бога, будем рассматривать и 
будем голосовать. А вот сейчас просто Вы заблуждаетесь. Вы не имеете права 
такие вещи вносить без заключения. Вы вносите изменения в будущий бюджет, 
который уже практически, завершается процесс, и говорите, вы имеете право. Это 
неправильно совершенно. 

 
КОРЕПАНОВ. Так, по ведению, Токарчук Николай Анатольевич, 

пожалуйста. 
 
ТОКАРЧУК. Сергей Евгеньевич, уважаемые коллеги, я предлагаю 

приступить к системе голосования и тем более первое предложение было 
предложение комитета, которое я озвучивал, и тут видите, тут уже начали уже и 
выборы вспоминать, причем, самое интересное, некоторые депутаты почему-то 
не говорят о новациях этого законопроекта, о снижении налоговых льгот на 
дорогостоящие автомобили, на это почему-то они не обратили внимание. Поэтому 
предлагаю поставить вопрос на голосование. 

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо, спасибо. Значит, принимаем первое постановление.  

Принять к рассмотрению проект закона, принять его в первом чтении и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания.  
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Прошу включить режим голосования, кто за данное предложение. 
 
За    - 35 
Против    -  2 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Значит, принимаем второе постановление, и я ставлю на 

голосование предложение комитета, оставляя за Михаилом Викторовичем право 
вносить поправки. Действительно, до конца года у нас еще, получается, 
ноябрьское, декабрьское заседания будут, да? Так.  

Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить закон 
Губернатору для обнародования, прошу проголосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  2 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Начинаются вопросы, ну, Михаил Викторович, Вам, то, 

что сказали, значит, есть возможность у Вас внести эти правки при желании. Там 
будет заключение, очевидно, и Правительства по выпадающим доходам, и т.д. 
Так, 8-й вопрос Фуата Ганеевича, его вопросы начинаются. Пожалуйста, Фуат 
Ганеевич. 

Вопрос № 8. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В УСТАВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(второе окончательное чтение) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект закона «О внесении 

изменений в Устав Тюменской области» принят в первом чтении на сентябрьском 
заседании. Проектом в соответствии с федеральным законодательством 
дополняются полномочия областной Думы и Правительства Тюменской области.  

На проект поступили две поправки редакционного характера от правового 
управления Тюменской областной Думы. Комитет рекомендует принять проект 
закона во втором окончательном чтении с учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни других. Так, 

предлагается принять закон в окончательном чтении с учетом таблицы поправок, 
направить Губернатору для обнародования и снять с контроля соответствующее 
постановление, заранее принятое.  

Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование.  
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Кто за то, чтобы постановление принять в целом? Режим голосования. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСНОВАХ ОРГАНИЗАЦИИ  
И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 

(второе окончательное чтение) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Проектом закона «О внесении изменений в Закон 

Тюменской области «Об основах организации и деятельности Тюменской 
областной Думы» в соответствии с федеральным законом полномочия областной 
Думы дополняются полномочием по заслушиванию информации о деятельности 
территориальных органов, федеральных органов исполнительной власти в 
Тюменской области.  

После первого чтения на проект поступили поправки уточняющего 
характера от Правительства области, правового управления, с которыми комитет 
предлагает согласиться.  

Комитет предлагает принять законопроект во втором окончательном чтении 
с учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление.  
Предлагается принять закон с учетом поправок, направить Губернатору для 

обнародования и снять с контроля соответствующее постановление, таким 
образом, постановление принять в целом. 

Кто за данное постановление, прошу проголосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 10. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1516-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОДЕКС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 

ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 
(второе чтение) 

 
 

САЙФИТДИНОВ.  Проект закона «О внесении изменений в Кодекс 

Тюменской области об административной ответственности» также был принят в 
первом чтении на сентябрьском заседании.  

Проект разработан по результатам рассмотрения представления в 
прокуратуру области и предусматривает изменения редакции статей 1.14, 1.15 и 
1.22 Кодекса Тюменской области с учетом сложившейся судебной практики в РФ.  

Ко второму чтению рабочая группа, в которую вошли представители 
депутатского корпуса, Правительства Тюменской области, прокуратуры области, 
администрации города Тюмени, Управления юстиции, подготовила согласованный 
вариант поправок, которыми предлагается дополнить Кодекс, шестью составами 
административных правонарушений в области нарушения требований 
благоустройства населенных пунктов, за нарушение которых предусматривается 
административная ответственность. 

Кроме того, поправкой 1 статья 1.22 «Торговля вне мест, специально 
установленных органами МСУ» дополняется частью 2, уточняющей 
ответственность за повторное совершение указанного административного 
правонарушения. 

Рабочая группа приняла решение продолжить работу по внесению 
изменений в проект закона. Сейчас комитет рекомендует принять проект во  
2-м чтении с учетом таблицы поправок, не окончательно. 

 
КОРЕПАНОВ. Понятно. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Ставлю вопрос на голосование. 
Пожалуйста, Казанцева Тамара Николаевна. Сразу скажите, кому 

адресуете свой вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. …вот здесь вот в законе написано, что нарушение 

требований зимней уборки на территории муниципального образования. А у нас 
практически средств нет, и уборка, даже в том же Тобольске, зимой не 
производится. Что, за это будут штрафовать администрацию города, если они не 
убрали вовремя снег, нарушили требование? 

Или, например, вот установка различных ограждений, заборов. Вот в моей 
практике есть такой случай, когда люди, проживающие в микрорайоне № 18  
г. Тобольска, значит, построили сами дорогу к своим домам, а рядом строится  
15-й микрорайон, большегрузы ходят, сломали эту дорогу полностью, и жители от 
безысходности поставили шлагбаум, в итоге, значит, их будут тоже штрафовать? 

Я считаю, что тут как-то недоработано, надо посмотреть, как это сделать. 
Не совсем правильно, то, что мы вот все вносим, все подряд, и вплоть до того что 
объявления, которые будут наклеены, как я поняла, около домов, если я 
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наклеила, например, объявление, что у нас будет митинг или демонстрация  
7 ноября, я тоже могу получить штраф за это дело. 

 
КОРЕПАНОВ. Я что-то не очень вопрос услышал, больше на 

выступление похоже. Фуат Ганеевич, пожалуйста, прокомментируйте. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемая Тамара Николаевна, т.е. все, о чем Вы 

сейчас говорили, это, безусловно, вот от обывателя может такой вопрос 
приходить. Ну, я считаю, что мы все-таки законодатели и должны устанавливать 
правила, и в каждом городе, и в г. Тобольске, и в г. Тюмени, есть органы МСУ, и 
они устанавливают правила благоустройства, и они работают над выполнением 
этих правил. 

И мы сегодня ужесточаем санкции вполне справедливо, потому что 
практика показала, что вот те санкции, которые были установлены ранее, они 
работают, но слабо. 

И когда мы говорим о том, что вот где-то поставили жители ограду, 
перегородили для большегрузных автомашин, где-то кто-то не хочет убирать снег, 
есть правила в каждом городе, их устанавливает население, но через органы, 
которые они избирали, через органы МСУ, есть депутаты, есть исполнительная 
власть. И в этом смысле, если мы каждый будем самостоятельно устанавливать 
заборы вокруг дома, чтобы машины не ходили, можно устанавливать, инициатива 
вполне, наверное, должна быть поддержана, но тем не менее есть в городе 
власть, все должно согласовываться. 

И относительно того, наказывать, не наказывать, т.е. мы говорим о том, что 
первоначально всегда на административных комиссиях в большей степени людей 
предупреждают, а после предупреждения уже санкции идут значительно сильнее. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

тоже. Голосуем за принятие постановления. 
Предлагается принять его во 2-м чтении. Комитету по госстроительству и 

местному самоуправлению доработать указанный законопроект, внести на 
очередное заседание, направить соответствующим субъектам права 
законодательной инициативы, ну и снять с контроля постановление областной 
Думы, которое ранее было принято. 

Если нет замечаний, предлагается принять его в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1547-06  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ОРГАНАМИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ 
РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ»  
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 1 Закона 

Тюменской области «О перераспределении полномочий между органами 
местного самоуправления Тюменской области и органами государственной власти 
Тюменской области и о внесении изменений в статью 14 Закона Тюменской 
области «О порядке распоряжения и управления государственными землями 
Тюменской области» внесен Правительством Тюменской области. 

Проектом предлагается к полномочиям органов МСУ городских округов 
Тюменской области отнести полномочия органов госвласти Тюменской области по  
укреплению, по установлению дифференцированных тарифов на перевозки по 
муниципальным маршрутам регулярных перевозок, в зависимости от вида 
расчета: наличный, безналичный.  

При этом в целях стимулирования граждан к использованию безналичного 
расчета, развития прогрессивных безналичных платежных систем при 
осуществлении платежей по безналичному расчету предлагается снижение 
тарифа до 15% от тарифа, платежи по которому осуществляются наличными 
расчетами.  

Комитет предлагает принять закон в первом и втором окончательном 
чтениях.  

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Тамара Николаевна, 

пожалуйста, Ваш вопрос.  
 
КАЗАНЦЕВА. …переходного периода, вот по безналичному расчету оплата 

будет дороже на 15%, но не все же у нас имеют карты, не все умеют ими 
пользоваться, и поэтому получается, что те, может быть, жители, которые не 
совсем прогрессивные, как мы считаем, будут иметь еще дополнительное вот 
такое вот, ну, как бы ущемление их прав.  

Нельзя установить какой-то промежуток времени, чтобы они могли 
обучиться, а потом уже платить по карте? 

 
КОРЕПАНОВ. Фуат Ганеевич, пожалуйста. 
 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, ну ведь мы говорим о безналичных 

расчетах, это на самом деле тренд сегодняшнего дня и не только, вот при 
расчетах за…, ну, вот будем говорить, транспортные переезды, что ли, да, а в 
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целом, и когда мы говорим о том, что это будет действовать, то, безусловно, 
будет заставлять и людей, тех, кто сегодня не пользуется безналичными 
платежами, карточками, все равно они будут стремиться. Устанавливать сегодня 
вот, ну, какой-то, будем говорить, ну, период для того, чтобы активнее люди к 
этому подходили, наверно, бессмысленно, поскольку установление вот именно 
вот этого правила заставит людей быстрее, так скажем, вот передвигаться в этом 
направлении.  

Вы же помните, вот у нас были большие телефоны, сейчас появились 
мобильные, и все люди пользуются. Были большие эти, как они называются, 
бумажники, а теперь появились карты, маленькие, аккуратные и в кармане места 
много не занимают, поэтому надо идти вперед. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Левченко Иван Григорьевич, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Наверно, к Фуату Ганеевичу вопрос. Фуат Ганеевич, а есть 

примерная статистика, т.е. сколько сейчас людей пользуется безналичными и 
наличными, т.е. кто-нибудь проводил такую? 

 
САЙФИТДИНОВ. Полагаю, что такой статистики, может быть, и нет. Ее 

достаточно сложно, наверно, осуществить, хотя вот, как только внедрим, это 
будет ясно и понятно.  

Но есть сегодня практика в регионах, которая уже использована достаточно 
в большом количестве регионов, и вот эта практика показывает, что вот это 
принятие вот этого нормативного акта стимулирует граждан значительно быстрее 
переходить на безналичный расчет. И вот этот процент, 15, он установлен исходя 
именно из практики, которая сложилась в большинстве регионов, которые сегодня 
этим пользуются. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Ульянов Владимир Ильич, 

пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, для Тамары Николаевны я сразу 

поясню, как платил 23 руб. за проезд, так и платит наличными, а вот если картой 
платит, то 15% льгота, поэтому ничьи права здесь не ущемляются, а цель этого 
закона заключается еще в том, чтобы уйти от черного нала, который, к 
сожалению, используется перевозчиками, поэтому здесь никто никаких прав не 
нарушает, это стимул, стимулирование к тому, чтобы люди более пользовались 
активно безналичным расчетом. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Костарева Татьяна Юрьевна, пожалуйста, Вам 

слово. 
 
КОСТАРЕВА. Уважаемая Тамара Николаевна, уважаемые депутаты! Мне 

показалось, что Тамара Николаевна сказала о том, что при оплате по 
безналичной форме будет дороже. Коллеги, это не так, будет дешевле. 

 Давайте внимательно читать законопроекты и концепцию этой сути 
понимать, что будет только дешевле. Это первая позиция, которую я хотела бы 
озвучить.  
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Вторая позиция. Мы же с вами говорим о том, что у нас параллельно 
существуют 2 формы оплаты. По-прежнему плата за деньги, никто ее не 
отменяет, коллеги, она остается. Мы просто предлагаем нашим гражданам в 
качестве альтернативы еще и вторую форму, по безналичке. Кому удобнее и как, 
тот так и будет платить.  

Для мотивации перехода на безналичную форму расчетов мы предлагаем 
снижение проездной платы.  

Как правильно сказал Фуат Ганеевич, во многих субъектах наши коллеги 
уже в этом направлении двигаются и уже имеют результат.  

И третья позиция, которую я бы хотела озвучить. Мы даем органам 
местного самоуправления право этим законопроектом применить льготные 
тарифы. Когда они будут это решение принимать, естественно, будет …вся 
объективная ситуация готовности муниципалитета, всех систем к тому, чтобы 
нашим жителям предложить в качестве возможной и другую, альтернативную 
форму расчетов. Спасибо, у меня все. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, все желающие выступить выступили. Принимаем 

постановление.  
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять его в первом 

чтении и рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания.  

Кто за принятие постановления в целом этого, прошу проголосовать.  
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято, принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, постановление принять в 
целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 12. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1550-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О МЕСТНОМ САМОУПРАВЛЕНИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 1.1 

Закона Тюменской области «О местном самоуправлении в Тюменской области» 
разработан в связи с принятием Федерального закона от 18 июля № 171-ФЗ  
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации», которым уточняется, что в 
случае, если при формировании представительного органа муниципального 
района из глав поселений и депутатов представительных органов, указанных в 
поселении, глава поселения избран представительным органом поселения из 
числа кандидатов, представленных конкурсной комиссией по результатам 
конкурса, такой глава поселения не входит в состав представительного органа 
муниципального района, а представительный орган данного поселения к числу 
депутатов, избранных им в соответствии с указанной нормой представительства 
поселений, дополнительно избирает из своего состава представительный орган 
муниципального района, в состав которого входит это поселение, еще одного 
депутата.  

Проектом областной закон дополняется отсылочной нормой на указанный в 
федеральном законе порядок формирования представительного органа 
муниципального района.  

Комитет предлагает принять закон в первом и во втором окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 
первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания.  

Кто за данное предложение комитета, прошу проголосовать.  
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1552-06  
«О ВЕЛИЧИНЕ ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА ПЕНСИОНЕРА В ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ НА 2018 ГОД» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ФАЛЬКОВ. Коллеги, мы ежегодно рассматриваем проект закона  

«О величине прожиточного минимума пенсионера в Тюменской области», в 
данном случае – это на 2018 год.  

Как обычно, данный проект закона внесен Правительством Тюменской 
области, и в нем предлагается установить величину прожиточного минимума 
пенсионера на 2018 год на уровне величины прожиточного минимума пенсионера 
в целом по РФ. Это делается для определения размера федеральной социальной 
зарплаты к пенсии на 18-й год.  

Все заключения на законопроект положительные. Комитет рекомендует 
депутатам принять рассматриваемый законопроект в первом и во втором 
окончательном чтениях. Прошу поддержать проект постановления по данному 
вопросу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Я понял, что вопросов нет. Слово для выступления 

предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. Пожалуйста, Тамара 
Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. Мы сегодня пока рассматриваем вопросы, которые 

дополнительно вносят определенное бремя на наших граждан, мы везде 
увеличиваем налоги, но, естественно, в прожиточный минимум это ничего не 
входит, дальше, наверно, еще что-то примем.  

Поэтому я считаю, что в этом году у нас небольшая подвижка есть, что мы 
вышли на федеральный уровень и принимаем на 178 руб. прожиточный минимум 
выше, чем это было в прошлом году. Но тем не менее такая сумма, 8 тыс. 700 с 
лишним, она не дает возможности нашему гражданину-пенсионеру достойно жить: 
покупать продукты, платить за квартиру, платить налоги и т.д., и т.п., поэтому 
наша фракция не поддерживает этот закон. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, больше желающих выступить нет. Будем 

принимать постановление.  
Комитет предлагает его принять в первом чтении и рассмотреть указанный 

законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания, прошу 
включить режим голосования. 
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За    - 35 
Против    -  2 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  2 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1546-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕРАХ 

ПОДДЕРЖКИ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ В СВЯЗИ С ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ 
СИТУАЦИЕЙ НА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДСКОГО ОКРУГА ГОРОД ИШИМ  

В АПРЕЛЕ 2016 ГОДА, ВЫЗВАННОЙ ПАВОДКОМ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, данный законопроект также внесен в 

порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области. Им 
предлагается внести изменения в статью 2 Закона Тюменской области «О мерах 
поддержки, предоставляемых в связи с чрезвычайной ситуацией на территории 
городского округа город Ишим в апреле 2016 года, вызванной паводком» в части 
предоставления меры поддержки в форме передачи жилого помещения взамен 
жилого помещения, признанного вследствие чрезвычайной ситуации непригодным 
для проживания по причинам, которые не могли быть выявлены сразу после 
паводка.  

Учитывая, что все заключения на законопроект положительные, комитет 
рекомендует принять его в первом, втором окончательном чтениях. Прошу 
поддержать проект постановления по данному вопросу.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросов, желающих выступить нет. Принимаем 

постановление.  
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в первом 

чтении и рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего заседания.  
Кто за то, чтобы именно в такой форме и виде принять постановление  

первое, прошу проголосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и 

направить Губернатору для обнародования, таким образом, постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1541-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ УСЛОВИЯХ И ПОРЯДКЕ ВСТУПЛЕНИЯ В БРАК ЛИЦ, НЕ ДОСТИГШИХ 

ВОЗРАСТА ШЕСТНАДЦАТИ ЛЕТ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
 ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, в соответствии с областным Законом  
«Об условиях и порядке вступления в брак лиц, не достигших возраста 
шестнадцати лет» разрешение на вступление в брак выдается органами местного 
самоуправления на основании заявления, поданного несовершеннолетним либо 
его законным представителем, а также перечня документов, в которые включены 
документы, удостоверяющие личность заявителя.  

Законом предлагается уточнить данный перечень, включив в него 
документы, удостоверяющие личность несовершеннолетнего, а также документы, 
удостоверяющие личность законного представителя, в случае если заявление 
подается законным представителем несовершеннолетнего, поскольку для 
рассмотрения документов о принятии решения недостаточно подтвердить только 
личность законного представителя.  

Также законопроектом исключается необходимость предоставления 
документов, подтверждающих регистрацию несовершеннолетнего по месту 
жительства, поскольку они будут запрашиваться посредством межведомственного 
информационного взаимодействия.  

Все заключения на законопроект положительные. Комитет рекомендует 
принять рассматриваемый законопроект  в первом, втором окончательном 
чтениях.  

Прошу поддержать проект постановления по данному вопросу. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Валерий Николаевич. Вопросов и желающих 
выступить нет, поэтому принимаем постановление. Предлагается принять к 
рассмотрению проект закона, принять в первом чтении и рассмотреть в ходе 
настоящего заседания в окончательном чтении.  

Кто за данное предложение комитета, прошу проголосовать. 
 

За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 
 

За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
 Вопрос № 16. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1548-06  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 8 И 9 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКЕ В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
 ФАЛЬКОВ. Да, спасибо, Сергей Евгеньевич. Коллеги, представленный 
вашему вниманию законопроект разработан в связи с необходимостью 
приведения областного закона в соответствие с федеральным 
законодательством.  

В частности, федеральным законом откорректировано положение статьи 39 
Закона Российской Федерации «Основы законодательства о культуре» и статьи 4 
Федерального закона «О народных художественных промыслах», а именно – 
предусмотрено право высшего исполнительного органа госвласти, в данном 
случае Правительства Тюменской области, оказывать поддержку организациям 
народных художественных промыслов, перечень которых утверждается 
уполномоченным Правительством РФ федеральным органом исполнительной 
власти.  

Все заключения на законопроект положительные. Прошу поддержать проект 
постановления по данному вопросу. 
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КОРЕПАНОВ. Так, ни вопросов, ни выступлений нет. Принимаем 
постановление.  

Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в первом 
чтении и рассмотреть в окончательном чтении в ходе настоящего заседания.  

Кто за это предложение комитета, прошу проголосовать. 
 

За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, прошу голосовать. 
 

За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1558-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области  

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О регулировании 
градостроительной деятельности в Тюменской области» разработан с целью 
приведения областного законодательства в соответствие с федеральным 
законом. 

Законопроектом предусмотрены изменения в части корректировки порядка 
принятия решения по результатам проверки документации по планировке 
территории на соответствие требованиям Градостроительного кодекса РФ, 
утверждения документации по планировке территории, а также изменения, 
касающиеся установления требований к составу и порядку работы 
согласительной комиссии. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять проект закона к рассмотрению, принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во  
2-м окончательном чтении. Прошу поддержать решение комитета. 

 



36 

 

КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 
постановление. Его зачитала Инна Вениаминовна, принять к рассмотрению, 
принять в 1-м чтении и рассмотреть на данном заседании в окончательном 
чтении. 

Кто за принятие первого постановления именно в таком виде, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
С планом работы до перерыва мы справились, но есть еще 3 минуты, 

давайте, значит, переходим к следующему вопросу. 
Вопрос № 18. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1545-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, законопроект внесен Правительством 

Тюменской области. Проект закона «О внесении изменений в некоторые законы 
Тюменской области» подготовлен в целях приведения областного 
законодательства в соответствие с Федеральным законом от 29 июля 2017 года 
за № 217-ФЗ «О ведении гражданами садоводства и огородничества для 
собственных нужд» и «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации». 

Законопроектом предлагается внести в ряд законов Тюменской области 
изменения, направленные на приведение терминологии областного 
законодательства в соответствие с терминологией федерального закона, в том 
числе слова «дачный земельный участок» предлагается заменить словами 
«садовый земельный участок», слова «дачные хозяйства» полностью исключить. 
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Все заключения экспертов положительные. Комитет рассмотрел и принял 
решение, которое имеется у вас на руках. 

Следует отметить, что указанный законопроект был рассмотрен и принят 
положительно, и одобрен комитетом по соцполитике и комитетом по 
экономической политике и природопользованию. Прошу поддержать решение 
комитета и комитетов. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Коллеги, вопросы, 

желающие выступить? Принимаем постановление. Предлагается принять к 
рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении и рассмотреть его в 
окончательном чтении на настоящем заседании Думы. 

Кто за это постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Ну что, коллеги, у нас где-то около минуты осталось времени, наверно, 

объявим перерыв, а потом продолжим работу. Объявляется перерыв на 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ. Просьба занимать рабочие места и регистрироваться. 
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Вопрос № 19. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1543-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект закона «О внесении 

изменений в некоторые законы Тюменской области» внесен комитетом по 
госстроительству и местному самоуправлению. 

Проект разработан в целях приведения отдельных положений законов 
Тюменской области «О государственной гражданской службе в Тюменской 
области» и «О муниципальной службе в Тюменской области» в соответствие с 
Федеральным законом «О внесении изменений в Федеральный закон  
«О государственной гражданской службе Российской Федерации». 

Указанным федеральным законом предлагается внедрение комплексного 
подхода к вопросу профессионального развития гражданских служащих 
посредством их дополнительного профессионального образования, участия в 
иных мероприятиях по профессиональному развитию. 

В этих целях вводится понятие «профессиональное развитие гражданского 
служащего», которое включает в себя дополнительное профобразование и иные 
мероприятия по профессиональному развитию. 

Также законом предусмотрена норма, согласно которой необходимость 
получения гражданским служащим дополнительного профобразования, а также 
его участие в иных мероприятиях по профессиональному развитию определяется 
представителем нанимателя, при этом существующую периодичность 
направления гражданских служащих на дополнительное профобразование один 
раз в три года предлагается отменить. 

Проектом закона вносятся соответствующие изменения в законы 
Тюменской области. 

Комитет предлагает принять закон в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ. Вопросы к Фуату Ганеевичу? Желающие выступить? 

Тоже нет. Принимаем постановление. Предлагается принять к рассмотрению 
проект закона, принять в 1-м чтении, направить некоторым субъектам права 
законодательной инициативы, ну и комитету по госстроительству и местному 
самоуправлению обобщить поступившие потом замечания по этому проекту 
закона. 

Если нет замечаний по постановлению, предлагается принять его в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1544-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в некоторые 

законы Тюменской области» также внесен комитетом по госстроительству и 
местному самоуправлению. 

Проектом вносятся изменения в 37 законов области, уточняющие деление 
областных правовых актов на нормативные правовые и ненормативные правовые 
акты области в целях их приведения в соответствие с Законом области «О 
порядке подготовки, принятия и действия правовых актов Тюменской области». 

Комитет предлагает принять проект закона в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м чтении и 
принять постановление, включающее в себя традиционно 5 пунктов. 

Если нет замечаний, предлагается принять его в целом. 
 Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 
 

О ПОДГОТОВКЕ ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ ДЛЯ НУЖД 
РЕГИОНА (ПО ИТОГАМ ПРОВЕДЕНИЯ ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ) 
 

 
ЯШКИН. Уважаемые коллеги, 10 октября комитет провел выездное 

заседание по теме: «Подготовка высококвалифицированных кадров для нужд 
региона». Тема серьезная, важная. 

Я хотел бы поблагодарить от комитета тех депутатов, которые приняли в 
ней участие, и несколько слов все-таки об этом нашем выездном комитете 
сказать.  

Потому что кроме того, что посмотрели депутаты работу в физико-
математической школе нашей, межрегионального центра компетенции в области 
искусства, дизайна и сферы, поработали в Тюменском государственном 
университете, практически все отметили, что поездка была, с одной стороны, 
познавательной, а с другой стороны, показательной тоже, т.е. была показана 
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целая цепочка подготовки региональных кадров от общего до высшего 
образования.  

Просто хотел бы вам напомнить, вы, конечно, все это знаете прекрасно, о 
том, что у нас в области 5 образовательных организаций высшего образования и 
17 профессиональных образовательных организаций, а общее количество 
студентов около 100 тыс.  

Ну, понятно, что работа ведется системная, и вот об этом говорит даже 
последняя статистика, о том, что в 17-м году выпуск по программам среднего 
профессионального образования составил более 7 тыс. человек.  

Показательно, что трудоустройство – 68%, т.е. практически 2/3 
устраивается. И что интересно, и особенно актуально, об этом и Губернатор 
Тюменской области говорит, Владимир Владимирович Якушев, и Губернатор 
Ямала о том, что, Дмитрий Николаевич Кобылкин, о том, что у нас увеличивается 
направление инженерных ребят, которые идут.  

Вот в 12-м году 48% было, а сейчас свыше 55. И, наверно, отмечена в 
целом положительная работа органов госвласти, участие депутатов Тюменской 
областной Думы, участие депутатов и Хантов и Ямала в этом процессе.  

Поэтому предлагается поддержать решение комитета и проект 
постановления по данному вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. Информацию Правительства предлагается принять к сведению, а 
постановление принять в целом, включающее в себя 6 пунктов. Но оно довольно 
развернутое, особенно в части рекомендаций Правительству.  

Если нет замечаний, предлагается принять постановление в целом.  
Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОДДЕРЖКЕ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
ЯШКИН. Да, я хотел бы попросить прощения, вот здесь меня правильно 

поправили, надо говорить, не Ханты и Ямал, а Ямал и Югра, поэтому в будущем я 
постараюсь это учесть.  

К 22-му вопросу. Значит, ну, это было проведено в рамках контрольной 
деятельности. Информация по вопросу работы студенческих строительных 
отрядов полная. Вы могли с ней ознакомиться. Многие из вас бывали летом на 
местах, встречались, наверное, со студентами. Но тем не менее рекомендации, 
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которые адресованы и областной Думе, и исполнительным органам, находятся у 
вас в папочке, могли посмотреть.  

Предлагаю поддержать решение комитета и товарища Рейна 
поблагодарить за то, что он координирует работу четко, конкретно и 
положительно. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Ни вопросов, ни выступлений нет. Принимаем 

постановление. Предлагается информацию Правительства принять к сведению и 
поддержать тот проект постановления, который внесен комитетом областной 
Думы по социальной политике.  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ОБОРОТА ЭТИЛОВОГО СПИРТА, АЛКОГОЛЬНОЙ  
И СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации Закона Тюменской области  
«Об особенностях регулирования оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции в Тюменской области».  

По состоянию на 1 июля 2017 года количество лицензиатов в сфере 
розничной продажи алкогольной продукции составило 826, зарегистрировано  
2 тыс. 423 объекта, на которых осуществляется ее продажа.  

В процессе осуществления лицензионного контроля за розничной продажей 
алкогольной продукции в 2016-м, в первом полугодии 17-го года проведено  
1 тыс. 102 проверки.  

По результатам проверок возбуждено 353 дела об административных 
правонарушениях в сфере оборота алкогольной продукции. Назначено 
административных штрафов на сумму около 15 млн. рублей. В рамках 
осуществления государственного контроля за предоставлением деклараций 
наложено административных штрафов на сумму 6,8 млн. рублей.  

По итогам рассмотрения информации комитетом прилагается проект 
постановления с рекомендациями. Прошу поддержать решение комитета. На 
заседании присутствует Сидоров Александр Анатольевич, заместитель директора 
Департамента потребительского рынка и туризма Тюменской области, который 
ответит на дополнительные вопросы. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Иван Григорьевич, у Вас к кому вопросы, к 
Александру Анатольевичу? 

 
ЛЕВЧЕНКО. В информации предоставленной, по состоянию на 1 января 

2016 года, в Тюменской области реализацию алкогольной продукции 
осуществляли 1 073 организации на 2 791 объекте. На данный момент, на 1 июля, 
получается 826 юрлиц на 2 423, т.е. идет снижение. В связи с чем это снижение, и 
это снижение, получается, местных предпринимателей, их выдавливают сети, т.е. 
там «Красное & белое», вот эти большие, т.е. с чем идет такое снижение, с чем 
это связано? 

 
СИДОРОВ. Да, Иван Григорьевич, действительно, имеет место такая 

тенденция, она характерна не только для нашего региона, но и для всего УрФО и 
РФ в целом. Вот я приведу цифры. За последние 3 года количество лицензиатов 
по России сократилось на 20%. Связано это, конечно, в первую очередь с 
укрупнением, с образованием торговых сетей. Если посмотреть, динамика 
снижения количества торговых объектов не так значительна, т.е. если, например, 
мы смотрим прошлый год, то количество лицензиатов сократилось на 19%, а 
торговых объектов на 9%. 

Разумеется, есть у нас и федеральные сети, и «Красное & белое», у 
которого 186 объектов, «Магнит» – 131 объект, «Пятерочка» – 86 объектов.  

Но надо сказать, что у нас образуются и собственные региональные сети, и 
довольно значительные по количеству объектов, – это предприниматели, которые 
работают с мелким бизнесом по модели обратной франшизы, т.е. по принципу 
алкогольного отдела, когда предприниматель, там владелец, как правило, 
небольших магазинов в сельской местности снимает с себя заботы о получении 
лицензии, об установке оборудования ЕГАИС, декларировании алкоголя, но 
вместе с тем за счет того, что у него в магазине работает алкогольный отдел, он 
сохраняет покупательский трафик, получает часть доходов от реализации 
алкоголя. Вот, к примеру, у нас есть такая крупная региональная сеть, у которой 
около 250 объектов уже, и большинство из них – это как раз небольшие магазины 
в сельской местности. 

Ну и если сравнивать нас с другими регионами, то надо сказать, что по 
итогам 2016 года Тюменская область в УрФО заняла первое место по количеству 
пролицензированных торговых точек на 1 тыс. совершеннолетнего населения. То 
есть в целом мы выглядим неплохо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Денис Владимирович, пожалуйста, Ваш вопрос, 

Садовников. 
 
САДОВНИКОВ. У меня тоже вопрос к Александру Анатольевичу. 

Вызывает озабоченность торговля нелегальным алкоголем в сельских 
территориях. Вот в представленной информации таких данных нет. 

Уточните, сколько проверок осуществлено и какое количество привлечено к 
ответственности? Спасибо. 

 
СИДОРОВ.  Да, если говорить о цифрах, то на данный момент у нас за 

различные нарушения в ходе розничной продажи алкогольной продукции 
возбуждено порядка 100 административных дел. Надо сказать, что это в 1,5 раза 
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больше, чем за весь предыдущий год. Я здесь говорю непосредственно о 
нарушениях при продаже алкоголя, т.е. там большой блок административных 
нарушений, тоже около 100 за непредоставление декларации. 

Если говорить о количестве выявляемых нарушений, то наиболее часто у 
нас выявляется такое нарушение, как продажа алкоголя после 9 часов, например, 
за 9 месяцев текущего года только департаментом было возбуждено около 30 дел 
за продажу алкоголя в праздники и после 9 часов. А по состоянию на 
сегодняшнюю дату таких дел уже 40. 

Ну, кроме того, возбуждаются дела и при обнаружении там алкоголя с 
признаками поддельных федеральных специальных акцизных марок и при 
продаже алкоголя без сопроводительных документов. 

Кроме того, необходимо отметить, что с 31 июля серьезным образом 
ужесточились штрафы как за продажу контрафактного алкоголя, так и за продажу 
алкоголя без лицензии, и расширились полномочия лицензирующих органов, т.е. 
теперь помимо внеплановых проверок, которые мы раньше проводили в основном 
в отношении лицензиатов, у нас появились полномочия по региональному 
контролю, надзору за все нарушения, связанные с нарушением требований  
статьи 16 Федерального закона № 171-ФЗ. То есть наши контрольные полномочия 
теперь дополнятся тем инструментарием, который дает 294-й Федеральный закон 
– это и внеплановые проверки, и возможность проводить проверки при выявлении 
каких-то нарушений в информационных базах данных, в той же системе ЕГАИС. 
То есть и в этом году у нас более сильно контрольная работа ведется, чем в 
прошлом, и в следующем году можно ожидать еще более лучших результатов. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Левченко Иван Григорьевич, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Еще один вопрос. А вот этот бизнес, который вышел, вот 

объекты именно торговли, т.е. они просто отказываются от алкоголя или они 
вообще закрываются, или если закрываются, то на что они перепрофилируются, 
т.е. есть у Вас такой анализ? 

 
СИДОРОВ. Можно сказать, что в большинстве случаев они отказываются 

от торговли вообще и там сдают свои объекты, например, тем же федеральным 
сетям, т.е. в последнее время мы замечаем такую тенденцию. Потому что все-
таки сохранить торговлю, при этом отказавшись от алкоголя – это не самый 
лучший вариант, потому что определенную долю покупательского трафика 
создает именно реализация алкоголя. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Зайцев Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Я вот, возвращаясь к вопросу коллеги Дениса Владимировича, 

все-таки он имел в виду, задавая свой вопрос, у нас есть проблема сегодня в 
наших селах и деревнях – это нелегальная продажа алкоголя, когда алкоголь 
продают из дома.  

И вот, подскажите мне, пожалуйста, у вас есть информация о количестве 
проведенных проверок в этом отношении, ну и, соответственно, решения, которые 
были приняты? 
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СИДОРОВ. Если говорить непосредственно о тех проверках, которые 
проводил по таким нарушениям департамент, то за прошлый год было 
возбуждено 9 административных дел по фактам продажи алкоголя с поддельными 
федеральными специальными марками и 6 административных дел по фактам 
продажи алкогольной продукции без лицензии. Кроме того, 5 административных 
дел было возбуждено за продажу алкоголя без сопроводительных документов. 

Нужно сказать, что продажа алкоголя в сельских местностях, которая 
зачастую осуществляется там из домовладений – это в большей части на данный 
момент зона, скажем так, работы органов полиции. 

Надо сказать, что они вполне, скажем так, успешно в рамках своих 
полномочий там действуют, например, за прошлый год органами полиции было 
изъято около 146 тыс. литров контрафактной алкогольной продукции – это 
больше, чем за 15-й год. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросов нет больше. Желающих выступить 

тоже нет. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию Правительства принять к сведению, ну и 

принять постановление, включающее в себя 2 пункта, ну, второй такой 
развернутый пункт – рекомендации в адрес Правительства. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается принять его в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОБЫЧЕ ОХОТНИЧЬИХ 
РЕСУРСОВ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации Закона Тюменской области  
«О добыче охотничьих ресурсов в Тюменской области». 

За период с 1 января 16-го года по 31 декабря 2016 года уполномоченным 
органом исполнительной власти Тюменской области выдано 3 165 охотничьих 
билетов, аннулировано – 63. 

За первое полугодие 2017 года выдано 1 738 охотничьих билетов и 
аннулировано 18. Всего за 2016 год выдано 56 696 разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов в общедоступных охотничьих угодьях. 

Юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям по заявкам 
предоставлено 11 тыс. 569 бланков разрешений на добычу охотничьих ресурсов 
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для последующей выдачи гражданам для осуществления охоты в закрепленных 
охотничьих угодьях. 

За первое полугодие 2017 года выдано 9 тыс. 566 разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов в общедоступных охотничьих угодьях. 

Уважаемые депутаты, на заседании присутствует Щепелин Василий 
Игнатьевич, начальник Управления по охране, контролю и регулированию 
использования объектов животного мира и среды их обитания Тюменской 
области, он ответит на дополнительные вопросы. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию, а также сформулирован ряд рекомендаций по 
дальнейшей реализации закона. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, пожалуйста, Ваш вопрос и в чей 

адрес он. 
 
ЛЕВЧЕНКО. К представителю Правительства. А основная причина 

аннулирования охотничьих билетов какая? 
 
ЩЕПЕЛИН. Смена адреса большей частью, где-то процентов 80, наверно, 

от общего количества. Ну и то, что там как бы режим охотничий, нарушения, где-
то процентов 10 от общего количества. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Еще вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление.  
Предлагается информацию Правительства принять к сведению и высказать 

ряд рекомендаций в адрес Правительства Тюменской области по реализации 
нашего закона. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается принять его в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 25. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ГАЗИФИКАЦИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

НА 2014 – 2017 ГОДЫ 
 

 
 ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет заслушал информацию 
Правительства Тюменской области о реализации программы газификации 
Тюменской области на 2014 – 2017 годы.  
 Реализация программы газификации Тюменской области на 2017 год стала 
эффективным инструментом, позволившим значительно увеличить темпы 
газификации Тюменской области.  

Всего за 2014 – 2016 годы реализованы мероприятия по строительству  
140 объектов, газораспределений общей протяженностью 638,5 км, что создало 
условия для газификации 11 тыс. 304 домовладений.  

Планируется к концу 2017 года после реализации всех мероприятий 
программы газификации Тюменской области на 2000 – 2017 годы, доля 
газифицированных населенных пунктов будет увеличена на 10,8% к уровню  
2013 года и составит 73,7%. Доля жилья, отапливаемого природным газом, 
увеличится за этот период на 5% и составит 94%.  

В сентябре 2017 года утверждена программа газификации Тюменской 
области на 2018 – 2022 годы.  

На заседании присутствует Майер Алексей Викторович, заместитель 
директора Департамента жилищно-коммунального хозяйства Тюменской области, 
который ответит на дополнительные вопросы.   

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию, а также сформулирован ряд рекомендаций по 
дальнейшей реализации программы. Прошу поддержать решение комитета. 
 
 КОРЕПАНОВ. Ясно. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста. Кому вопрос? 

 
 ЗАЙЦЕВ. Вопрос к представителю Правительства. Вот мы закрыли 

программу, закрываем, точнее, программу газификации 2014 – 2017, понятно, там 
добились достаточно хороших успехов, и это действительно отражается и 
говорится населением районов юга Тюменской области.  

У нас уже с вами разработана программа на последующие годы, но вот 
вопрос, сталкиваясь с проблемой газификации, который меня вот волнует. Не 
могли Вы мне прокомментировать следующий вопрос: вот если жители 
территории, непосредственно, сёл провели сход, соответственно, у них есть 
подписи, и они выступают за то, чтобы, и хотят, чтобы газ на их территории 
появился, вот расскажите мне их дальнейшие действия и вообще от населения 
сел, деревень что-то зависит, или это зависит, решение по газификации зависит 
только от сельской администрации, ну, или районной администрации? Спасибо. 
 
 КОРЕПАНОВ. Пожалуйста. Гилев, Майер, кто у нас там присутствует? 
Алексей Викторович, пожалуйста. 
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 МАЙЕР А.В. Да, безусловно, активность населения учитывается при 
формировании программы газификации, но источником предложений для 
включения в программу являются органы местного самоуправления, т.е. если 
такие сходы проводились и население готово, значит, участвовать в программе, 
соответственно, органы местного самоуправления могут предоставить эти 
предложения, они будут учтены при формировании уже плана мероприятий. 
 

КОРЕПАНОВ. Спасибо. Левченко Иван Григорьевич, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
 ЛЕВЧЕНКО. По информации мы видим, что действительно, т.е. программа 
реализована в большом объеме, ну есть, т.е. на данный момент, я так понимаю, 
она на 100% не реализована, т.е. по какой причине не удалось реализовать 
программу на 100%? 
 
 КОРЕПАНОВ. Пожалуйста. 

 
 МАЙЕР А.В. Ну, наверно, потому что 2017 год еще не закончен, и 

мероприятия в стадии активной реализации, т.е., но плановые показатели, они как 
бы выполняются. 
 
 КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо, Алексей Викторович. Ульянов Владимир 

Ильич, Ваш вопрос, пожалуйста. 
 
 УЛЬЯНОВ. Спасибо, к Алексею Викторовичу Майеру вопрос. Одной из 
серьезных проблем газификации жилых домов Казанского и соседних районов 
является нехватка мощностей.  

Вот каковы перспективы строительства ГРС Ишим-2, что делается 
Правительством? Потому что «Газпром» явно не готов и не желает выходить на 
строительство данного объекта. 
 
 КОРЕПАНОВ. Алексей Викторович, пожалуйста. 

 
 МАЙЕР А.В. Да, мероприятие реализуется «Газпромом», включено в их 

программу «Развитие газификации регионов России», значит, финансируется 
полностью за счет инвестиционных средств большого, так скажем, «Газпрома». 
Изначально оно было включено по инициативе Правительства Тюменской 
области, и срок реализации стоял до 17-го года.  

В то же время «Газпром» неоднократно переносил сроки реализации этих 
мероприятий. И вот неделю назад поступила корректировка очередная 
программы, проект корректировки, в которой «Газпром» предлагает перенести 
сроки строительства на 20-й, 22-й годы, таким образом, ну есть перспектива, что 
мероприятие будет опять перенесено.  

В то же время мы со своей стороны, безусловно, будем готовить 
альтернативные предложения и ответ Правительства Тюменской области о том, 
что данное мероприятие необходимо, оно востребовано, и мы будем выступать за 
реализацию все-таки его в ближайшие годы. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Медведев Сергей Михайлович. 
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МЕДВЕДЕВ. У меня к Правительству вопрос: сумма субсидий на 
следующий год в бюджете сформирована, и если есть, то какая для граждан 
льготной категории на подключение? 

 
МАЙЕР А.В. В настоящее время размер льготы составляет 25 тыс. руб., 

вместе с тем возможность повышения размера, она рассматривается и, но пока, я 
думаю, говорить как бы об окончательном решении рано, т.е. бюджет в стадии 
формирования. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ЗАЙЦЕВ. Алексей Викторович, а вот поясните тоже, пожалуйста. Вот у вас 

есть, у Департамента жилищно-коммунального хозяйства, информация сводная в 
разрезе всех муниципалитетов, где четко, ясно, понятно территории сел и 
деревень, которые провели сходы, либо опрос граждан, и у них есть собранные 
подписи, и их мнение о присоединении или неприсоединении, соответственно, 
газа. Вот эта информация у вас сводная есть, и если она у вас есть, то, 
соответственно, допустим, я имею право, ну, имею возможность у вас ее 
запросить? Спасибо. 

 
МАЙЕР А.В. Информации о сходах нет, такие сходы именно по инициативе 

граждан не проводились, и к нам такая информация не поступала, значит, здесь, 
скорее, органы местного самоуправления в случае, когда населенный пункт 
включается в программу газификации, проводятся сходы и разъяснительная 
работа для граждан, как необходимо подключиться к системам 
газораспределения, в какие сроки, т.е. сколько это будет стоить, и т.д. Поэтому, 
ну, к сожалению, вот такую информацию, которую Вы озвучили, предоставить, 
наверно, невозможно пока. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет. Слово для 

выступления предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне.  
 
КАЗАНЦЕВА. Мне показалось, что на сегодняшний день газификация у нас 

идет хорошими темпами, но мы вот приняли сегодня закон о льготном 
налогообложении и «Газпром газораспределение Север» туда попадает. Поэтому 
я думаю, что как-то с ними надо сотрудничать более активно, чтобы у нас еще 
больше подросло количество домовладений, которые будут газифицированы, 
количество километров газопроводов.  

И особое внимание я хотела бы обратить вот на те территории, которые 
находятся, ну не совсем труднодоступные, но ближе к ним, значит, это вот 
Вагайский район, я уже на комитете вопрос задавала, например, село Казанское, 
деревня эта будет жить, она не умрет, деревня большая, там и школа, и все есть. 
Поэтому надо обратить внимание на просьбы граждан.  

Вот Артем Николаевич сказал «сходы», потому что Правительство, вернее, 
органы местного самоуправления, т.е. главы районов, они не всегда хотят подать 
заявку. Вот через меня, например, пытался один из районов подать заявку, 
видимо, сами опоздали, потом вышли на меня. Но написала я эту заявку, но пока, 
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естественно, я не местное самоуправление. Может быть, вот на нее даже и 
внимание не обратили.  

Поэтому хотелось, чтобы вот в этом направлении работа шла более 
активно.  

И еще одна из причин, мы сегодня с трудом там реализуем газ за границу, 
есть проблемы и так далее. А то, что наши граждане будут платить те же деньги, я 
думаю, это как раз будет хорошо для «Газпрома», и поэтому надо вот как-то это 
напоминать об этом почаще этой организации, которая должна все-таки работать 
на нашу территорию, на Россию, в том числе на Тюменскую область. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Больше желающих выступать 

нет. Коллеги, давайте будем принимать постановление.  
Предлагается информацию принять к сведению и ряд рекомендаций 

высказать в адрес Правительства, ну и, естественно, снять с контроля 
соответствующее постановление.  

Если нет замечаний, предлагается постановление принять в целом, прошу 
включить режим голосования. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ХОДЕ 
ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

ОТ 11.02.2016 № 3446 «О СОЗДАНИИ УСЛОВИЙ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ, ПОВЫШЕНИЯ ДОСТУПНОСТИ 

ЖИЛЬЯ ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ И РАБОТНИКОВ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (ПО ИТОГАМ ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ 

КОМИТЕТА 09.12.2015)» 
 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, об информации Правительства Тюменской 

области о ходе выполнения постановления Тюменской областной Думы от 
11.02.2016 «О создании условий для развития строительства в сельской 
местности, повышения доступности жилья для специалистов и работников 
агропромышленного комплекса Тюменской области». 

Информация вся представлена, в ней отражены, и мы считаем, что это 
большой позитив и правильность в информации, не только то, как у нас в этом 
отношении строится жилье для специалистов и приобретается, но, кроме того, все 
то, что мы называем социальным благом, хотя это и есть первая необходимость – 
это объекты инфраструктуры, социальная направленность, это газификация, и вот 
в части предыдущего вопроса тоже там была отражена сельская местность и т.д. 
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При обсуждении на комитете наибольшее у нас получили вопросы 
реализации в Тюменской области федеральной целевой программы «Устойчивое 
развитие сельских территорий», а также вопросы приведения в нормативное 
состояние дорог, строительство мостов и водозащитных дамб. 

В проекте постановления, подготовленном в соответствии с решением 
комитета, содержатся рекомендации как Правительства Тюменской области, а 
также нашему комитету. 

В этих рекомендациях отражены направления деятельности, которые 
продолжают оставаться наиболее актуальными. И, коллеги, на самом деле в 
текущем году еще одна новизна, мы тоже с вами принимали в этом участие, 
приняли решение по одной из самых востребованных профессий – это 
ветеринарный врач в сельской местности, отработали персонально, ввели в ранг 
льготирования по покупке или строительству жилья данной категории 
специалистов, повторяюсь, востребованных в сельской местности. 

Данный документ у вас находится на руках. На вопросы, если они у вас 
появятся, могут ответить приглашенные на сегодняшнее наше заседание Думы, –
это зам. Губернатора Тюменской области, директор Департамента АПК Владимир 
Николаевич Чейметов, а также начальник ГУСа Тюменской области, главный 
архитектор Тюменской области Сергей Викторович Шустов.  

Прошу поддержать решение комитета, которое, повторяюсь, имеется у вас 
на руках. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Тамара Николаевна, 

скажите, к кому Ваш вопрос, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы задать вопрос Сергею Викторовичу, я часто 

задаю его. Сергей Викторович, скажите, пожалуйста, будет ли увеличено 
финансирование на инженерное обустройство жилья, которое сегодня строится в 
сельской местности? У нас есть такие примеры, молодой человек мне говорит: 
вместо того чтобы купить машину, я купил болотоход, чтобы подъезжать к своему 
дому. Будет ли у нас по сравнению с этим годом увеличение ассигнований? 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Сергей Викторович. 

 
ШУСТОВ. Уважаемая Тамара Николаевна, объем финансирования, если 

говорить чисто по инженерной подготовке, в 2016 году составил 252 млн. руб., на 
2017 год средства запланированы в объеме 283 млн. руб., на 2018 год 
планируется эту цифру увеличить, эта цифра будет составлять порядка  
500 млн. руб. Это я говорю про инженерную подготовку, именно инженерную 
подготовку площадок на территории не г. Тюмени, а, так сказать, муниципальных 
образований. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Желающих выступить 

тоже. Принимаем постановление.  
Предлагается информацию Правительства принять к сведению, высказать 

ряд рекомендаций Правительству, и один из пунктов посвящен рекомендациям 
комитету областной Думы по аграрным вопросам. 

Если нет замечаний, предлагается постановление принять в целом. 
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Прошу включить режим голосования. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 12.02.2015 № 2636 «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ «КРУГЛОГО 

СТОЛА» ПО ТЕМЕ: «ПРИВЛЕЧЕНИЕ ИНВЕСТИЦИЙ В АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ: СОСТОЯНИЕ  

И ПЕРСПЕКТИВЫ» 
 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, в феврале 2015 года мы на «круглом 

столе» рассмотрели плановое мероприятие по привлечению инвестиций в АПК 
Тюменской области: состояние и перспективы». 

На сегодня мы получили с вами информацию, это у нас контрольное 
мероприятие, от Правительства Тюменской области, от органов местного 
самоуправления. Данная информация имеется у вас на руках. 

Реализация мероприятий и инвестпроектов, ориентированных на 
импортозамещение, проводится в рамках госпрограммы Тюменской области 
«Развитие АПК на период 2013 – 2020 годов». 

В рамках госпрограммы реализуются мероприятия, направленные на 
создание условий для наращивания объемов производства и продвижения 
сельхозпродукции и продуктов ее переработки за пределами нашего региона, не 
только на внутреннее потребление, в том числе посредством поощрительных мер, 
которые оказываются частично за счет областного бюджета, а также из бюджетов 
наших соседей. 

Вчера у нас прошел выездной комитет на одной из инвестплощадок – это 
на Пышминской птицефабрике. На самом деле, коллеги, кто там был, а были все 
члены комитетов, кроме того, Селюков Михаил Викторович, мы посмотрели, что 
те средства, то, что были вложены в эти инвестпроекты, они сегодня налицо 
отражают перспективность и дальнейшую продовольственную безопасность не 
только нашего субъекта, рост объемов производства яйца вырос с 250 млн. до 
347 млн. штук. Кроме того, у нас на памяти с вами очень такой плодородный 
октябрь месяц, когда в текущем месяце было открыто три больших инвестпроекта: 
– это Нижняя Тавда – свинокомплекс, это Юрга, Юргинский район – большая 
ферма, мегаферма по производству мяса индюка, а также модернизированный 
совершенно по-новому бывший мясокомбинат «ПурагроУК» города Заводоуковска 
тоже под данное предприятие «Абсолют Агро» и т.д., и т.д., и т.д. 

Буквально в ноябре открывается еще одна из инвестплощадок в 
Голышмановском районе, тоже большая, по поголовью 4 тыс. 600 дойного стада, 
поголовье общее более 10 тыс.  
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Уважаемые коллеги, информация вся представлена, но присутствующий 
здесь Владимир Николаевич Чейметов может еще об этом много сказать, и есть о 
чем говорить на самом деле, и я предлагаю, если у вас есть вопросы, то их задать 
и принять решение, которое представлено нашим комитетом на сегодняшнее 
заседание, и за него проголосовать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить тоже нет. 

Принимаем постановление, оно коротенькое, три пункта, все вы с ним знакомы, но 
первый, что ли, пункт, который, как правило, мы должны определиться по этому 
вопросу, эту информацию предлагается принять к сведению, ну и рекомендации 
высказать Правительству и направить постановление, информацию в редакцию 
газеты «Тюменские известия» для опубликования, ну, надо полагать, в 
изложении.  

Так, если нет замечаний по постановлению, прошу проголосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 28. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 ОТ 28.06.2012 № 394 «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ ДНЯ ДЕПУТАТА  
ПО ТЕМЕ: «ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 

 
КОВИН. 28 июня 2012 года прошел выездной день депутата по очень 

важной не только на тот период теме, но она сегодня актуальна – это «Проблемы 
и перспективы развития животноводства в Тюменской области».  

Вся информация представлена в Думу Вице-губернатором Тюменской 
области Сарычевым Сергеем Михайловичем.  

Рекомендации дня депутата по вопросу животноводства были приняты, 
повторяю, в 12-м году, однако большинство вопросов отражены, отраженные в 
документах того периода, они актуальны и на сегодня, и, повторяюсь, вчерашняя 
поездка, она вновь подтвердила, что развитие животноводства, птицеводства – 
один из сегментов этой отрасли, она, что называется, не ведомая, а ведущая.  

Поэтому комитет областной, наш комитет областной Думы предложил, 
решил, вернее, данный вопрос с контроля не снимать, даже учитывая факторы 
временны е, его оставить на контроле.  

Кроме того, вы знаете, что летом текущего года вопросы ветеринарии, 
здоровья животных, они одни из самых важных в этом отношении, та же 
африканская чума в Омской области, она не позволяет нам данный вопрос, 
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повторяюсь, очень важный для развития АПК Тюменской области, [не] оставить на 
контроле.  

Поэтому мы просим поддержать решение нашего комитета – в продлении 
на контроле данного вопроса, и лишь один из пунктов усилить – это уделить 
особое внимание вопросам ветеринарного обеспечения, в частности, занос 
африканской чумы в Тюменскую область, этим усиливать.  

На вопросы так же может ответить Владимир Николаевич Чейметов, 
который присутствует здесь. Прошу поддержать решение нашего комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
КАЗАНЦЕВА. Владимир Николаевич, у меня к Вам вопрос. Скажите, 

пожалуйста, когда все-таки у нас цена на молоко, которое сдает личное 
подсобное хозяйство, выравняется, и люди будут получать, ну, нормальную, это 
хотя бы 20 руб. за литр? 

 
КОРЕПАНОВ. Владимир Николаевич, пожалуйста. 
 
ЧЕЙМЕТОВ. Уважаемая Тамара Николаевна, что касается цены, конечно 

же, мы хотели бы, чтобы она была и выше 20 рублей. Хочу сказать о том, что 
большинство сдатчиков молока, которые реализуют его кооперативам, получают 
именно эту цену.  

Пока на территории области остается 4 кооператива, которые своим 
сдатчикам эту цену не платят, и мы сейчас вместе с муниципальными 
образованиями активно работаем над тем, чтобы заготовку молока, на эти 
территории пришли кооперативы, которые эту цену оплачивают. И есть 
уверенность в том, что со следующего года на территории сдатчики будут 
получать не менее 20 рублей. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет. Слово для 

выступления предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА. Хотела сказать, поскольку я состою в комитете по АПК, 

хотела бы сказать, что наш АПК работает хорошо, и то, что мы вот ездим, 
смотрим, душа радуется, наверно, больше всего у нас из инвестиционных 
проектов сегодня – в сельской местности, и это благодаря тому, что зам. 
Губернатора, похвалю его, постоянно этим вопросом занимается, он всегда с 
нами и, в принципе, душа у него за это дело болит. 

Ну по стоимости молока я хотела бы, чтобы все-таки ускорились, я вам уже 
вопрос задаю полгода, и он пока не сдвигается с мертвой точки, это вот капля 
дегтя в бочку меда. 

Но еще хотела бы я в завершение своего выступления сказать, что я хочу 
поблагодарить тех депутатов Тюменской областной Думы, которые активно, 
значит, занимаются инвестпроектами на территории нашей области, – это Майер 
Владимир Яковлевич, это Богославец Богдан Иосифович. Им от меня особое 
огромное спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Больше желающих выступить нет. Коллеги, 

принимаем постановление, оно коротенькое, два пункта: информацию принять к 



54 

 

сведению и рекомендовать Правительству Тюменской области продолжить 
работу по выполнению соответствующего постановления областной Думы. 

Если нет замечаний, то предлагается постановление принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 29. 
 

 
О ПОРУЧЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПРОВЕДЕНИИ В 2018 ГОДУ КОНТРОЛЬНЫХ И 
ЭКСПЕРТНО-АНАЛИТИЧЕСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ 

 
 
ТОКАРЧУК. Комитет рассмотрел вопрос о поручении Тюменской областной 

Думы Счетной палате Тюменской области о проведении в 2018 году контрольных 
и экспертно-аналитических мероприятий. 

В соответствии с областным Законом «О Счетной палате Тюменской 
области» областная Дума должна до 1 ноября текущего года направить в Счетную 
палату поручение в форме постановления о проведении в очередном 
финансовом году контрольных и экспертно-аналитических мероприятий. 

Вашему вниманию представлен соответствующий проект постановления. 
Комитет рекомендует депутатам областной Думы поддержать данный проект 
постановления. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. Поручить предлагается Счетной палате включить в проект плана 
работы на 2018 год проведение контрольных и экспертно-аналитических 
мероприятий согласно приложению, направить постановление Дмитрию 
Олеговичу Огородникову и контроль за выполнением возложить за комитет, в 
частности, Горицкого Дмитрия Юрьевича. 

Простите, что-то я просмотрел, что хочет выступить Конев Юрий 
Михайлович. Юрий Михайлович, пожалуйста. 

 
КОНЕВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, я бы, конечно, не хотел тут 

говорить, что надо исключить из этого плана, но я немножко удивляюсь тому, что 
мы заставляем уж проверять, ну ладно, там дороги, я по своему району, в 
Вагайском районе там много строится дорог, там действительно дано проверять, 
эту улицу Новую заставлять Счетную палату, значит, нашу, улица Новая от 
остановки Ярково, там улица-то 5 метров, или один дом там старый, дом 
ремонтировался. И вот мы Счетной палате даем такие поручения. 

Мне кажется, уж если Счетной палате давать поручения, так хотя бы они 
были какие-то серьезные, по нормальным объектам. А это уже, мне кажется, я 
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знаю там всю обстановку, я ни в коем случае, не дай бог, что я не выступаю там, 
ну пусть проверяют. Я разговаривал и с главой района, пусть проверяют, там все 
открыто, но такие объекты, мне кажется, я бы так, например, не включал. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Зайцев Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, уважаемый Дмитрий Олегович! Тоже в 

Вашем письме Вы просили направить предложения о проведении контрольных 
мероприятий в 2018 году, в том числе Вы отдельно указали программу 
«Сотрудничество», соответственно, я, мои коллеги по фракции, непосредственно 
решение фракции, предлагали включить в план работы ряд объектов, которые у 
нас строятся по этой программе на территории Ямала, Югры и Тюменской 
области. 

Но в итоговое решение ни один объект не вошел. Более того, управление 
экономики и финансов Тюменской областной Думы в свою очередь также 
направляло предложения по осуществлению контроля по строительству одной, 
всем нам с вами знакомой больницы. 

Поэтом, коллеги, у меня есть предложение, я прошу его поставить на 
голосование, о включении в план работы Счетной палаты в 2018 году одного из 
объектов. Вот я сейчас в рамках предоставленного слова зачитаю, какое у меня 
предложение. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Я бы на месте депутатов сделал мне замечание по 

ведению. Началась процедура голосования, я пошел навстречу, дал одному, и 
пошло лавинообразно. Моргун, пожалуйста, Моргун. 

 
МОРГУН. Коллеги, что касается программы «Сотрудничество», эта 

информация абсолютно открытая, я готов вам доложить об ее исполнении по 
двум наиболее наболевшим вопросам по состоянию на 12 октября, выполнение 
по Горноправдинску идет на уровне 98%, город Нижневартовск – 47%. Это одно.  

По г. Нижневартовску, поликлинике, работают в три смены, подрядчик, т.е. 
всеми делается все возможное, чтобы уложиться в сроки. Есть изначально 
нарушение сроков, не то чтобы нарушение, конкурс состоялся немножко 
поздновато, поэтому выпало три месяца в начале года. 

 Люди напрягаются, делают все возможное. Я присутствовал на Думе, на 
прошлых, в ХМАО – Югре, на фракции «Единой России», вызываются на фракции 
директора департаментов, которые отчитываются каждый раз. На фракции у 
партии ЛДПР никогда не возникает, ну, скажем, не никогда, на прошлой фракции, 
или на позапрошлой, вопросов по этим объектам.  

Я призываю коллег прекратить дискуссии по оценке работы Правительства 
ХМАО – Югры. Там есть своя фракция, приезжайте на нее, вы пытаетесь 
критиковать Правительство другого субъекта на расстоянии в тысячи километров. 

 
КОРЕПАНОВ. Ладно, все. Огородников Дмитрий Олегович,  простите, по 

ведению, Зайцев Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, я думаю, может быть, меня не 

очень корректно все услышали, у меня предложение в план работы Счетной 
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палаты на 2018 год ввиду того письма, которое от председателя Счетной палаты 
поступило в Тюменскую областную Думу.  

Здесь, по-моему, сейчас нет никакой критики, обсуждений и т.д. программы 
«Сотрудничество».  

 
КОРЕПАНОВ. Нет, а я не понял, почему по ведению-то, какое отношение 

Ваше предложение имеет? 
 
ЗАЙЦЕВ. А здесь опять идет обсуждение того, что кто-то критикует 

фракцию ЛДПР, с чем-то выступает и т.д., вот я вот по ходу рассмотрения данного 
вопроса, вот не понимаю, к чему это. Вот моя позиция. 

 
КОРЕПАНОВ. Все равно не понял, какое отношение к Вашему выступлению 

имеет. Огородников Дмитрий Олегович, пожалуйста. 
 
ОГОРОДНИКОВ. Уважаемые коллеги, уважаемый Артем Николаевич, что 

касается программы «Сотрудничество», то по данной программе совершенно 
иной механизм планирования.  

По существующему договору, который заключен между тремя думами, это, 
соответственно, Тюменская областная Дума, Думы Ямала и Югры, направляем 
предложения, обязаны направить предложения до 1 октября, предложения на 
Думе, областной Думе не рассматриваются, а направляются именно Счетной 
палатой Тюменской области для рассмотрения счетными палатами автономных 
округов.  

До 1 октября в этом году все предложения, которые поступили в Счетную 
палату Тюменской области, были ретранслированы в соответствии с 
заключенным договором между, я уже сказал, тремя думами для рассмотрения и 
включения в планы работы счетных палат на 2018 год, Счетной палаты Ямала и 
Счетной палаты Югры.  

В настоящее время рассматривается план работы только Счетной палаты 
Тюменской области за исключением объектов программы «Сотрудничество», в 
наш план они не включаются. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Богославец, пожалуйста. 

 
БОГОСЛАВЕЦ. Добрый день, уважаемые коллеги, знаете, есть такой 

анекдот, когда Черчилль позвонил Сталину, его там соединили, значит, он задает 
вопросы. Сталин отвечает: нет, нет, нет, и последний говорит, да. Адъютант 
говорит: Иосиф Виссарионович, слушайте, Вы меня, конечно, извините, что это 
Вы на все вопросы отвечали «нет», а на последний ответили «да?» Он меня 
спросил: хорошо ли я его слышу?  

Артем Николаевич, ну на самом деле мы Вас хорошо слышим уже по этому 
«Сотрудничеству», и дайте хотя бы какое-то время разобраться и в ситуации по 
этим всем объектам и т.д., не надо на каждом заседании Думы вот это все вот 
начинать, одно и то же и то да потому. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста. 
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ЗАЙЦЕВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, все-таки если нам сегодня 
позволяет Регламент внести предложение, прошу все-таки его озвучить, вот ну, 
или озвучу я его, т.е. предлагается в план работы Счетной палаты на 2018 год 
внести предложение о проведении контрольных и экспертно-аналитических 
мероприятий по следующему объекту, реализуемому по государственной 
программе «Сотрудничество», – строительство авторечвокзала в п. Березово 
ХМАО – Югры, первой, второй, третьей очереди. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Так, это у нас, мы уже к предложениям перешли 

ведь, да? Не слышу все равно, что Вы говорите. Вот  выступления уже прошли. 
Если что, записывайтесь на предложения, и оденьте его в другую форму. 

Токарчук Николай Анатольевич, пожалуйста. 
 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, давайте… 

 
КОРЕПАНОВ. Серков по ведению. Серкову потом дадим… Токарчук, 

пожалуйста. 
 
ТОКАРЧУК. Нет, давайте, закон превыше всего. 
 
КОРЕПАНОВ. Но он не депутат, с другой стороны, у нас в Регламенте 

написано, что в первую очередь… 
Пожалуйста, Серкой Валерий Анатольевич. 
 
СЕРКОВ. На основании Регламента и статьи, что правовое управление 

дает справки и заключение. Я воспользуюсь как бы, не так часто. 
Я хотел бы отметить то, что вот правильно сказано, соответствует ли это 

Регламенту? 181-я статья Регламента не предусматривает, чтобы помимо 
предложений комитета еще какие-то рассматривались предложения.  

У нас специально предусмотрен порядок определенный, когда комитету по 
бюджету и финансам дают предложения другие комитеты и комиссия, а затем он 
уже дает предложения. 

Поэтому сейчас в ходе заседания без предварительного рассмотрения 
комитетом вносить нельзя сейчас. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Так, Токарчук Николай Анатольевич, пожалуйста. 

 
ТОКАРЧУК. В принципе, Валерий Анатольевич сказал первую часть моего 

ответа. И вторую часть, Юрий Михайлович, хочу для Вас пояснить, это Счетная 
палата, в том числе по Ишимскому, по Ишиму, там несколько объектов будет 
проверки, а 4 км дороги, чтобы ехать Счетной палате Ишим проверять – это 
звучит интересно, но на самом деле Вы прочитайте документ: «Проверка 
использования бюджетных средств, выделенных на полигон ТБО по адресу:  
4-й км дороги г. Ишим, с. Бердюжье, а также имущество полигона». Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо, давайте так, значит, я так понял, что мне 

сказали, что я не имею права вносить предложение Артема Николаевича, так, да, 
я понял? 
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Артем Николаевич, к Вам просьба, вот то предложение, которое Вы 
направили в мой адрес, оно написано гораздо меньшим шрифтом, более мелким, 
нежели банки договоры когда, значит, заключают с физическим лицом.  
Я специально включил подсветку, с подсветкой и то еле-еле, значит, прочитал, 
что, значит, у Вас здесь написано. 

Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы поручить Счетной палате, так сказать, второй раз уже 

ставлю вопрос на голосование: включить в проект плана работы Счетной палаты 
на 2018 год проведение контрольных и экспертно-аналитических мероприятий 
согласно приложению; направить настоящее постановление председателю 
Счетной палаты и контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на комитет областной Думы по бюджету, налогам и финансам, 
персонально на Горицкого. 

Кто за то, чтобы принять это постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 
 
 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 267068-7 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН «О ФОНДЕ СОДЕЙСТВИЯ 

РЕФОРМИРОВАНИЮ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА»  
И ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ АКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
 

 
ЛОСЕВА. Спасибо. Уважаемые депутаты, проект федерального закона 

«О внесении изменений в Федеральный закон «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунального хозяйства» и признании утратившими 
силу отдельных положений законодательных актов Российской Федерации» 
разработан с целью продления срока и совершенствования деятельности Фонда 
содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства до  
1 января 2019 года в соответствии с поручением Президента РФ. 

Предлагается внести поправки к данному проекту федерального закона, 
предусматривающие возможность использования получателями финансовых 
средств по ранее заключенным Фондом контрактам, так же до 1 января 2019 года. 
Это позволит нивелировать технологические, экономические риски, которые могут 
наступить в случае прекращения финансирования уже начатых мероприятий по 
строительству и реконструкции объектов коммунального комплекса. 

Этот вопрос очень важен для Тюменской области, потому что совместно с 
Фондом содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства на … 
водозаборе реализуется инвестпроект стоимостью 623 млн. 800 тыс. руб. Из этих 
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денег 300 млн. руб. выделил Фонд, 122 млн. – субъект и 203 млн. – это инвестор 
«СУЭНКО». 

Так вот, все эти деньги были выделены в декабре 2016 года и так как Фонд 
должен закрыться 1 января 2018 года, срок использования – до декабря  
2017 года. 

С нашими изменениями мы сможем продлить реализацию этого проекта, 
т.к. данный проект реализуется в течение 2 лет. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать решение комитета по этому 
вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросов, желающих выступить нет? Будем 

принимать постановление. Предлагается поддержать проект федерального 
закона и направить настоящее постановление и поправки к указанному проекту 
федерального закона в Комитет Госдумы Федерального Собрания по жилищной 
политике и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование.  
Кто за то, чтобы постановление принять в целом. Режим голосования 

прошу вас включить. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 270362-7 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ «О ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

 
 
ЯШКИН. Вот у нас всегда так, говорит один, думает другой, а решает 

третий. 
 
КОРЕПАНОВ. У Райкина так костюмы шили. 

 
ЯШКИН. Тем не менее комитет предлагает поддержать указанный проект 

федерального закона, он в Госдуму был внесен Правительством, здесь 
предлагаются изменения в Закон Российской Федерации 91-го года, эти 
изменения обусловлены необходимостью дополнительного содействия 
инвалидам в поиске работы, трудоустройстве и последующей адаптации на 
рабочих местах.  

Надо сказать, что здесь предлагается ввести государственную услугу по 
организации сопровождаемого содействия занятости инвалидов для оказания им 
индивидуальной помощи в трудоустройстве и осуществлении трудовой 
деятельности.  
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Что важно, здесь предусматривается инициативный характер действия 
органов службы занятости по оказанию инвалидам помощи. 

Но проводилась серьезная аналитическая работа тоже. Тут мы с Госдумой 
связывались, по стране, по Федерации по нашей, на 1 января 17-го года трудовую 
деятельность осуществляли порядка 1/3 инвалидов трудоспособного возраста.  

Поэтому на комитете рассматривалось это дело, положительные 
заключения и Правительства области, и правового управления, управления по 
экономике. Предлагается поддержать данное постановление. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Тамара Николаевна, Ваш вопрос, 

пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос к представителям Правительства, есть кому 

задать? Значит, вопрос такого порядка. Здесь написано, что средства, которые 
необходимы на реализацию этого закона, будут найдены в результате 
оптимизации средств, которые предусмотрены на центры, или там на 
департаменты занятости населения.  

Я хотела бы узнать, какую оптимизацию планируется провести, уменьшить 
пособие по безработице или что-то другое? 

 
КОРЕПАНОВ. Так, у нас в таблице. Николай Николаевич, пожалуйста. 
 
ЯШКИН. Ну опять я какой-то у вас этот, в списках последний, микрофоны не 

включаемые. Значит, если Тамара Николаевна дальше могла прочитать, здесь 
речь идет о том, что в 19-м и 20-х годах данные средства предлагается учитывать 
в федеральных субсидиях бюджетам регионов на мероприятия в сфере 
реабилитации и абилитации инвалидов, т.е. для региональных бюджетов это не 
понесет никакой отрицательной финансовой нагрузки. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

тоже нет. Давайте будем принимать постановление.  
Предлагается поддержать проект федерального закона и направить 

постановление в профильный комитет Госдумы. Если нет замечаний, ставлю 
вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы принять в целом постановление по данному вопросу. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 32. 
 
 

О ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ РЕГУЛИРОВАНИИ МЕР ПОДДЕРЖКИ СОЦИАЛЬНО 
ОРИЕНТИРОВАННЫХ НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 

ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ,  
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМ АВТОНОМНОМ ОКРУГЕ – ЮГРЕ И  

ЯМАЛО-НЕНЕЦКОМ АВТОНОМНОМ ОКРУГЕ (ПРОТОКОЛ СОГЛАСИЯ СОВЕТА 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ОТ 11.09.2017 № 117) 

 

 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, как вы знаете, состоялось заседание Совета 

законодательных органов наших трех субъектов. Один из вопросов, который 
рассматривался там, звучит следующим образом: «О законодательном 
регулировании мер поддержки социально ориентированных некоммерческих 
организаций, осуществляющих деятельность в Тюменской области, ХМАО – Югре 
и ЯНАО».  

Были заслушаны информации представителей каждого из субъектов по 
данному вопросу. Совет Законодателей пришел к согласию принять указанную 
информацию к сведению, а также поддержать предложение Законодательного 
Собрания ЯНАО об обмене опытом работы по привлечению социально 
ориентированных некоммерческих организаций и обеспечению им условий 
доступа к предоставлению социальных услуг.  

Вот, протокол согласия по данному вопросу, как и по другим вопросам, у 
вас имеется.  

Предлагается принять постановление по нему в целом. Речь идет о том, 
чтобы информацию представителей принять к сведению и поддержать 
предложение, о чем я сказал, ЯНАО.  

И третий пункт – это направить настоящее постановление в Думу  
Ханты-Мансийского округа – Югры, Законодательного Собрания ЯНАО. Если нет 
вопросов и желающих выступить, ставлю на голосование.  

Если нет вопросов и желающих выступить, ставлю на голосование вопрос о 
том, что постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 33. 
 
 
О ПРАКТИКЕ РАБОТЫ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ ЦЕНТРОВ НА 
ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО 

АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО 
ОКРУГА (В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ УКАЗА ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ОТ 07 МАЯ 2012 ГОДА № 601) (ПРОТОКОЛ СОГЛАСИЯ СОВЕТА 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ОТ 11.09.2017 № 118) 

 
 
КОРЕПАНОВ. Предлагается принять аналогичное постановление по 

вопросу о практике работы многофункциональных центров на территории 
Тюменской области, ХМАО – Югры, ЯНАО (в рамках реализации Указа 
Президента РФ от 7 мая 2012 года). 

Постановление у вас имеется. Предлагается опять же информацию принять 
к сведению и направить постановление нашим коллегам в Ханты-Мансийскую 
Думу и Законодательное Собрание ЯНАО. 

Если нет вопросов и желающих выступить, предлагается постановление 
принять в целом. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 34. 
 
 

О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО 

ОКРУГА – ЮГРЫ И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА  
С ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОБЛАСТИ И АВТОНОМНЫХ 

ОКРУГОВ (ПРОТОКОЛ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ  
ОТ 11.09.2017 № 119) 

 
 
КОРЕПАНОВ. Так же выступили представители всех трех субъектов. 

Есть чему поучиться друг у друга. Предлагается опять же информацию по 
данному вопросу принять к сведению и направить нашим коллегам, я имею в виду 
в Югру и на Ямал, вернее, их законодательным органам, данное постановление. 

Если нет замечаний, предлагается принять его в целом. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 35. 
 
 

О ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ И РЕАЛИЗАЦИИ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКИ НА ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ,  

ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И  
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА (ПРОТОКОЛ СОГЛАСИЯ 

СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ОТ 11.09.2017 № 120) 
 

 
КОРЕПАНОВ. В соответствии с Регламентом, статьей, с повесткой дня 

выступили опять же представители всех трех субъектов. Информация тоже 
довольно была интересная. Я поручил нашим работникам, чтобы поизучали, и все 
положительное, что можно взять из этого обмена опытом работы, внедрить у нас. 

Постановление предлагается такое: информацию принять к сведению и 
направить постановление нашим коллегам в Думу и Законодательное Собрание 
ЯНАО и ХМАО – Югры. 

Если нет вопросов и желающих выступить, предлагается принять 
постановление в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 36. 
 
 

О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 27.10.2016 № 1 

 
 
КОРЕПАНОВ. Значит, комитет по бюджету, налогам и финансам 

предлагает снять с контроля принятое ранее нами постановление, значит, 
областной Думы о рекомендациях Счетной палате о включении в план работы там 
одного из вопросов, значит, Счетной палатой это предложение учтено, поэтому 
предлагается постановление снять с контроля. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 37. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- КОНДРАХИНОЙ МАРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- МАМКИНОЙ СВЕТЛАНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- МОЛОКОВА ЕФИМА АНАНЬЕВИЧА 
- СТОЛБОВОЙ СВЕТЛАНЫ ЛЕОНИДОВНЫ 
- ТИХОМИРОВОЙ ЛАРИСЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ 
- КАЗАНЦЕВОЙ ТАМАРЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- МОРЯКИНА МИХАИЛА МИХАЙЛОВИЧА 
- ТРОФИМОВОЙ АЛЛЫ ВИКТОРОВНЫ 
- БАЛИНОЙ ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- БАЯ ОЛЕГА АНДРЕЕВИЧА 
- ДОЛГИХ ВАЛЕНТИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ЖУРАВЛЁВОЙ ОЛЬГИ ГЕОРГИЕВНЫ 
- КЛЕПАЛОВОЙ ИЛЬМИРЫ ЗАГИТОВНЫ 
- МАМЯШЕВА ВЕНЕРА ГАЛИУЛЛИНОВИЧА 
- МОНАСТЫРЕВОЙ ТАТЬЯНЫ СТАФЕЕВНЫ 
- ОВСЯННИКОВОЙ НАИЛИ АБДУЛЛОВНЫ 
- ТАРАЧЕВОЙ АННЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЩУКИНА ВАЛЕРИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- БРУЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- МАКАРОВОЙ ИРИНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- СИЗОВОЙ АЛЛЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ХАХОНИНОЙ МАРИНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ЧЕЧЕТКИНОЙ ИРИНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- КОСЕНКОВА НИКОЛАЯ ПАВЛОВИЧА 
- БАСЮЛ МАРИИ МИХАЙЛОВНЫ 
- ИМАМЕРЗАЕВА ОСМАНА САИДАХМЕДОВИЧА 
- КОЙКОВОЙ НАДЕЖДЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ПУТИЛОВОЙ ОЛЬГИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ИМКЕЛОВОЙ ЕЛЕНЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 

 

 
КОРЕПАНОВ. Естественно, будем рассматривать этот вопрос… 

Владимир Ильич, пожалуйста. 
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УЛЬЯНОВ. К Вам вопрос. У нас одна из кандидатур, Казанцева Тамара 
Николаевна, это наша коллега? 

 
КОРЕПАНОВ. Да, я вносил такое предложение. К сожалению, она у нас 

не имеет ни одной награды Тюменской областной Думы. У Тамары Николаевны 
скоро юбилей будет, поэтому… 

 
УЛЬЯНОВ. …награждение Почетной грамотой депутата допустимо. 

 
КОРЕПАНОВ. Да, та самая, разумеется. И здесь же материалы 

прилагаются по каждой кандидатуре. 
Владимир Яковлевич, пожалуйста. Я еще не начал доклад по данному 

вопросу, а Вы уже выступаете. В общем, коллеги, предлагается традиционно, 
если по какой-то кандидатуре есть замечания, мы отдельно проголосуем с учетом 
вновь внесенной кандидатуры, разумеется, если нет замечаний, будем голосовать 
списком. 

Ну и отвечая еще раз на вопрос Владимира Ильича, Тамара Николаевна, та 
самая Тамара Николаевна, наша коллега. 

 
МАЙЕР А.В. Из присутствующих коллег я больше всех знаю Тамару 

Николаевну Казанцеву, мы с ней уже более 20 лет занимаемся политикой. Мы 
всегда были, не всегда были в одной партии, но как человека, который 
переживает за дело и за Тюменскую область, я считаю, ее надо наградить и 
прошу за это дело проголосовать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ну никто не настаивает на том, чтобы персонально за 

какую-то кандидатуру голосовать, так, да? Значит, есть предложение все 
внесенные кандидатуры наградить Почетной грамотой Тюменской областной 
Думы. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ НА 2017 ГОД 

 

 
КОРЕПАНОВ. Ну и, коллеги, еще у нас один вопрос оставался – это о 

внесении изменений в План работы Тюменской областной Думы в связи с 
необходимостью проведения форума молодых депутатов УрФО в нашей области 
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и о проведении совещания молодых депутатов при Тюменской областной Думе. 
Предложение внесено комитетом. 

Если нет возражений, прошу голосовать, кто за данное предложение. 
Режим голосования. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Итак, коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. Традиционно, перед 

тем как разойтись, давайте, значит, обговорим некоторые вопросы, связанные с 
нашей дальнейшей с вами работой. 

Что касается заседаний Тюменской областной Думы, то предлагается 
очередное, 13-е и 14-е заседания областной Думы 6-го созыва в соответствии с 
утвержденным планом работы провести 23-го и 24 ноября. 

Ну, депутаты, кто уже работали, знают, почему так проводим: 23-го числа 
будет принятие в 1-м чтении бюджета, Послание Губернатора будет, а 24-го мы 
соберемся буквально, может, ненадолго, ну, это зависит от того, как пойдет 
обсуждение 23-го числа, ну, планируем так, что 24-го числа мы будем 
рассматривать всего два вопроса, очевидно, т.е. заседание будет недолго, в 
течение часа. 

Но это не снижает ответственности с депутатов, чтобы 24-го числа, 
разумеется, тоже быть на заседании Думы, чтобы принимать в окончательном 
чтении наш бюджет. 

Так, Степан Михайлович, пожалуйста, что по ведению? 
 
КИРИЧУК. Спасибо огромное, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, 

просто справка. У Правительства РФ уже состоялся ряд совещаний, и в 
ближайшие дни они будут продолжены на самом высоком уровне, о применении 
Федерального закона 218-го в сочетании с 214-м – это о так называемых 
обманутых дольщиках. 

И вот на последнем совещании 17-го числа Правительства РФ отмечена 
важность и роль тех публичных слушаний или парламентских слушаний, которые 
были проведены с этой категорией людей, и я с огромным удовольствием хочу 
сообщить, что Тюменская область была в том списке перечисленных как 
положительная. 

Опыт и практика. Я помню, что Владимир Ильич вел это мероприятие, 
многие из вас здесь присутствовали, Сергей Михайлович лично участвовал там, в 
этом мероприятии. Отмечается, что Правительством Тюменской области, было 
отмечено, Правительством Тюменской области принимаются эффективные меры 
по решению этого вопроса. Ну вот в ближайшие дни предстоит большая работа 
еще там, на федеральном уровне, в этом отношении. 

Вот в порядке информации хотел сказать, что та работа, которую вы 
проводили, она оценена и имеет положительный эффект, и предлагается, ну 
просто вот запомнить и продолжать по другим вопросам в этом же ключе. 
Спасибо огромное за то, что выслушали. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Степан Михайлович, за интересную 

информацию. Всем депутатам большое спасибо за работу сегодняшнюю.  
Я полагаю, что мы с вами неплохо поработали, дай бог, чтобы и 23-го и 24-го 
числа тоже хорошо поработали. 

На этом 12-е, очередное заседание Тюменской областной Думы 
объявляется закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    И.Н. Будишева 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


